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SERVIÇOS PRIVATIZADOS 
AGRAVAM OS PREJUÍZOS 
CAUSADOS PELO 
TEMPORAL NO ESTADO

O sistema privado e os governos priva-
tistas falharam e seguirão falhando. Mes-
mo após uma semana,  serviços de água  
e luz ainda não foram complemente res-
tabelecidos, agravando os estragos do 
temporal

Estamos enfrentando momentos de 
grandes mudanças climáticas nunca vis-
tos, como foi o caso da forte tempestade 
que atingiu Porto Alegre e a região me-
tropolitana no último dia 16. Os direitos 
básicos dos cidadãos estão sendo des-
respeitados. O governador Eduardo Lei-
te e o prefeito de Porto Alegre, Sebastião 
Melo, são inimigos do povo. Privatizaram 
empresas estatais que são fundamentais 
na prestação de serviços à população, 
como a de energia elétrica (CEEE) e a 
de transportes (CARRIS). A CEEE foi uma 
das empresas privatizadas pelo governo 
Leite em março de 2021, com apoio de 
Melo, deputado na época da concessão. 
Como prefeito, Melo segue acumulando 
casos de corrupção e má gestão dos re-
cursos públicos. Nessa semana, sua ex-
-secretária municipal da Educação Sônia 
da Rosa e outras servidoras que atua-
vam na SMED foram detidas pela Polícia 
Civil na operação Capa Dura, que inves-
tiga fraudes nas licitações de compra de 
materiais para escolas públicas.

Nesta terça-feira, 23, a prefeitura de 
Porto Alegre concluiu, infelizmente, o 
processo de venda da Carris para a em-
presa de transporte coletivo Viamão. Du-
rante o auge da pandemia do COVID-19, 
a Carris e a Trensurb foram as empresas 
de transporte público coletivo que não 
deixaram de atender se quer um dia a 
população. O direito ao transporte está 
enquadrado nos direitos sociais, confor-
me artigo 6° da Constituição Federal. A 
falta do transporte viola a dignidade da 
pessoa humana, o direito de ir e vir.  

Os maus exemplos de serviço privado 
são diários. Acidentes, falhas, atrasos, 
falta de estrutura, de segurança tanto 
para os usuários quanto para os traba-
lhadores do metrô. Apesar de todos es-
ses desastres que vêm ocorrendo nos 
metrôs privatizados pelo Brasil, o go-
verno não quer recuar e segue determi-
nado a privatizar a Trensurb. Os estudos 
conduzidos pelo governo federal junto 
ao BNDES para a privatização da Tren-
surb seguem. 

Enquanto a privatização dos metrôs 
avança nos estados brasileiros, outros 
países reestatizam, como é o caso da 
Grã-Bretanha, onde o governo deci-
diu reestatizar o transporte metroviário 
após 25 anos sob o domínio privado. 
Assim, diante do aumento das tarifas a 
privatização coloca em risco a defesa 
da tarifa zero para todos. O transporte é 
um direito fundamental e é obrigação do 
governo manter ele público, pois a em-
presa privada não enxerga o transporte 
como um direito social, mas sim como 
meio de lucrar sobre a população.

SIGA NOSSAS REDES SOCIAIS

         @sindimetrors              /sindimetro      

         sindimetrors.org          @SindimetroRS 

O Hospital Nossa Se-
nhora das Graças (HNSG) 
retomou os atendimentos 
do bloco cirúrgico na quar-
ta-feira, 24. O local ficou 
quatro dias desativado, pas-
sando por obras de reparo 
no telhado e no teto, em 
função dos danos causados 
pelo temporal do dia 16. As 
cirurgias eletivas, previstas 
para este período, foram 
remarcadas e as urgências 
e emergências, remane-
jadas para o Hospital de 
Pronto Socorro de Canoas 

SAÚDE

Após quatro dias desativado por
obras no telhado, bloco cirúrgico
do HNSG volta a funcionar

(HPSC).
Conforme o diretor do 

HNSG, Juliano da Silva, 
foram trocadas 60 telhas, 
revisadas as instalações 
elétricas e refeito o teto 
em sete salas cirúrgicas, na 
sala de esterilização e no 
depósito de Equipamentos 
e Materiais. A pintura tam-
bém foi refeita.

 “Após o temporal, das 
oito salas cirúrgicas, sete 
delas sofreram com pro-
blema de infiltração. A 1 
e a 2 foram as mais atin-

gidas, inclusive com o 
desabamento de grande 
parte do teto”, explicou o 
gestor. Ele completou que 
a equipe de infraestrutura 
do hospital trabalhou com 
total agilidade para fazer 
tudo em quatro dias.

O médico cirurgião-ge-
ral e coordenador do bloco 
cirúrgico, Vitor Antônio 
Alves, estava ansioso pela 
retomada dos serviços. 
Atuando há 28 anos no 
Hospital Nossa Senhora 
das Graças, conta que nin-

Secretaria de Saúde de Canoas emite Alerta
Epidemiológico; 18 pessoas estão com a doença

A Secretaria de Saúde 
emitiu Alerta Epidemioló-
gico informando que, no 
mês de janeiro, por crité-
rio clínico e laboratorial, 
foram confirmados casos 
autóctones de dengue (con-
traídos na própria região) 
no bairro Estância Velha.

Conforme o médico 
veterinário e técnico da 
Equipe de Controle de 
Zoonoses, Roger Halla, até 
o momento, há 18 casos 
contabilizados nessa loca-
lidade, configurando surto 
epidêmico. Na terça-feira, 
16, duas equipes da Direto-
ria de Vigilância em Saúde 
realizaram o segundo ciclo 
de pulverização contra a 
dengue no Estância Velha.

As aplicações de in-
seticida, para eliminar o 
mosquito adulto Aedes 
aegypti, transmissor da 
dengue, foram realizadas 
nas imediações das ruas 

DENGUE

São Matheus, Olavo Fer-
nandes, Esperança e Júlio 
Pereira de Souza, no Es-
tância Velha.

As pulverizações são 
feitas após Pesquisa Ve-
torial Especial (PVE) e 
somente com casos notifi-
cados e positivos para Den-
gue, Chikungunya e Zika 
vírus. Os agentes de ende-
mias e equipes do setor de 
Zoonoses, que fazem parte 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), realizam um 
trabalho contínuo de alerta 
e conscientização sobre a 
importância da prevenção 
para evitar a proliferação 
do vetor.

“Salienta-se a importân-
cia do diagnóstico precoce 
dos casos pelos profis-
sionais de saúde de nossa 
cidade e que seja observado 
no atendimento o conceito 
de caso suspeito, que apre-
sentem um quadro clínico: 

PMC/Divulgação/OT

PMC/Divulgação/OT

guém esperava por essa 
adversidade.

“Hoje retomamos as 
urgências e emergências e, 
a partir desta quinta-feira, 
25, as cirurgias eletivas 
agendadas. Vamos estudar 
turnos extras para colocar 
em dia o que ficou repre-
sado nos dias inoperantes 
em função da reforma”, 
pontua o coordenador. O 
HNSG realiza cirurgias nas 
áreas geral, neurológica, 
traumatológica, urológica, 
ginecológica e oncológica.

febre com duração máxima 
de sete dias, acompanha-
da de, pelo menos, dois 
dos seguintes sintomas: 
cefaleia, dor retro-ocular, 
mialgia, artralgia, exan-
tema, náuseas, vômitos, 
petéquias, prova do laço 
positiva, leucopenia, pla-
quetopenia”, pontua o se-
cretário municipal de Saú-
de Jurandir Maciel.

Conforme o Alerta Epi-
demiológico, quando re-

alizada a notificação do 
caso suspeito é importante 
orientar o paciente quan-
to ao uso de repelente e 
hidratação.O documento 
ainda orienta que através 
da notificação oportuna 
se desencadeará as medi-
das imediatas de controle 
ambiental ao vetor Aedes 
aegypti, para evitar a cir-
culação viral no município 
e que inicie um ciclo de 
transmissão.
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VOCÊ JÁ TEM O SEU ?

Confira os planos que oferecem cuidado integral  

e um estilo de vida mais inteligente para você  e

sua família! São benefícios em vida que você

pode dispor, como teleconsultas, orientação

médica, assistência de apoio ortopédico, um

clube de vantagens, e muito mais, que garante a

segurança essencial que você precisa para o seu

dia a dia. Conheça os planos e veja o que melhor

atende sua necessidade e de sua família.

O MAIOR PLANO DE ASSISTÊNCIA 
FAMILIAR DO SUL DO PAÍS

Av. Victor Barreto, em frente ao Paradão

www.angelus.com.br / 0800 006 66 88

Mesmo com a situa-
ção de emergência – nível 
II, decretada por parte da 
Prefeitura de Canoas em 
virtude dos estragos do 
temporal, o que inclusive 
permitiria o saque de va-
lores do Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço 
(FGTS) pela população 
prejudicada, a liberação do 
recurso não é imediata. O 
Município ainda aguarda 
a análise e a homologação 
dos documentos por parte 
do Governo do Estado e o 
posterior reconhecimento 
pelo Governo Federal.

O chamado Saque Cala-
midade, conforme a Caixa 
Econômica Federal, somen-
te é possível em situações 
urgentes e graves a partir de 
determinado desastre natu-
ral. A retirada do dinheiro 
pertencente ao trabalhador 
apenas é possível caso o 
município esteja sob decre-
to de situação de emergên-
cia ou estado de calamidade 
pública, reconhecido pelo 
governo federal. “O pedi-
do de homologação ainda 
se encontra em situação 
de análise no Governo do 
Estado. A falta de energia 
e internet também afetou os 
trâmites desses processos. 
Os canoenses precisam ter 
um pouco de paciência em 
relação à questão do saque 

SAQUE DO FGTS

do FGTS. A Defesa Civil 
trabalha com estimativa de 
um prazo de 15 a 20 dias”, 
estima Igor. Vale ressaltar 
que, mesmo com saldo em 
conta, o trabalhador preci-
sa também comprovar os 
danos materiais causados 
pelo evento climático em 
sua respectiva residência.

Defesa Civil distribui 
telhas a moradores 
atingidos pelo
temporal

Equipes da Prefeitura rea-

Justiça Eleitoral divulga calendário oficial
para processo do pleito deste ano

A Jus t iça  Ele i tora l 
anunciou o calendário ofi-
cial para as eleições de 
2024, marcando o início 
de mais um ciclo crucial 
no processo democrático 
do país. Com uma série 
de datas e prazos estabe-
lecidos, o calendário visa 
garantir a organização e a 
transparência do processo 
eleitoral, assegurando a 
participação ativa dos ci-
dadãos e a integridade das 
eleições.

Fique atento às datas
- 1º de janeiro: Início do 

registro prévio de pesquisa 
de opinião

ELEIÇÕES 2024

- 23 a 25 de janeiro: 
Audiências públicas sobre 
as resoluções para as Elei-
ções 2024

- 7 de março a 5 de abril: 
Janela partidária

- 6 de abril: Data-limite 
para registro de estatutos e 
filiação partidária

- 8 de maio: Data-limite 
para o alistamento eleitoral

- 9 de maio: Fechamento 
do cadastro eleitoral

- 20 de julho a 5 de agos-
to: Convenções partidárias

- 15 de agosto: Data-
-limite para registros de 
candidatura

- 16 de agosto: Início da 

Divulgação/OT

Renan Caumo/Divulgação/OT

Prefeitura aguarda homologação de 
decreto de situação de emergência 
para que benefício seja liberado

Canoas recebe valor de
R$ 1,7 milhão para a
construção da UBS Igara

A vereadora canoense Maria Eunice (PT) realizou 
hoje uma reunião com a deputada federal Denise Pes-
sôa (PT) para entrega de emenda parlamentar no valor 
de 1 milhão e 700 mil reais, atendendo um pedido da 
comunidade. O recurso será destinado à construção de 
uma Unidade Básica de Saúde (UBS), no bairro Igara, 
beneficiando a população local. 

Além de Maria Eunice e Denise, a cerimônia de 
entrega aconteceu no Paço Municipal de Canoas e con-
tou com a presença do prefeito em exercício, Nedy de 
Vargas Marques (Avante) e do presidente do Conselho 
Municipal de Saúde, Mario Dhein, além de autoridades 
locais, representantes da comunidade e apoiadores do 
mandato. 

A UBS, representa um importante investimento na 
saúde pública da região, proporcionando melhores 
condições de atendimento e acesso aos serviços bási-
cos de saúde para a população de Canoas. A vereadora 
Maria Eunice destaca a importância da Unidade Básica 
de Saúde para a população de Canoas, frisando que 
a demanda da população é antiga e a necessidade de 
atendimento aprimorado aumentou nos últimos anos. 

A Deputada Denise Pessoa destacou a importância da 
destinação desses recursos para a construção da UBS, 
ressaltando o compromisso com a saúde e o bem-estar 
da população canoense. “A saúde é uma das áreas mais 
importantes para qualquer comunidade, e é nosso dever 
como parlamentares buscar recursos e investimentos 
para melhorar o atendimento e a qualidade de vida das 
pessoas. Estou muito satisfeita em poder contribuir para 
a construção da UBS no Bairro Igara, que beneficiará 
não apenas os moradores locais, mas também a região”, 
afirmou a Deputada.

Divulgação/OT

EMENDA PARLAMENTAR

propaganda eleitoral
- 30 de agosto a 3 de 

outubro: Horário eleitoral 
gratuito no rádio e na TV

- 21 de setembro: Proi-
bição de prisão de pessoas 
candidatas

- 1º de outubro: Proibi-
ção de prisão de eleitoras 
e eleitores

- 6 de outubro: 1º turno 
das Eleições 2024

- 27 de outubro: 2º turno 
das Eleições 2024

lizaram na quinta-feira, 25, a 
entrega de telhas a moradores 
atingidos pelo último tem-
poral. As ações ocorreram 
no bairro Niterói e seguem 
ao longo do dia em diversos 
pontos da cidade. Para ter 
direito ao material, era neces-
sário fazer um cadastro em 
uma das cinco subprefeituras. 
As residências contempladas 
passaram por uma vistoria. O 
prazo de inscrição encerrou 
na quarta-feira, 24. Até o 
fechamento desta edição, 988 
telhas haviam sido entregues 

aos canoenses.
O secretário adjunto do 

Escritório de Resiliência Cli-
mática e Defesa, Igor Sousa, 
salientou que a Prefeitura 
está reforçando as equipes 
para agilizar a distribuição. 
“Intensificamos as ações de 
vistorias e de entregas. Tam-
bém estamos com o apoio 
da Força Aérea Brasileira no 
carregamento das telhas, para 
que elas cheguem o mais rá-
pido possível nas comunida-
des que estão necessitando”, 
completou.
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A tempestade que atingiu parte do Rio 
Grande do Sul, incluindo Canoas, na sema-
na passada, gerou uma reavaliação sobre 
as concessionárias de energia elétrica. 
O diretor-geral da Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel), Sandoval Feitosa 
Neto, afirmou que a demora no restabeleci-
mento de energia é uma falha reiterada no 
serviço. “Os eventos anteriores, em julho 
e julho de 2023, foram apontados assim. 
Temos novas fiscalizações para este mês”, 
apontou.

Feitosa Neto esteve na capital gaúcha 
para uma série de reuniões sobre a rapidez 
e qualidade dos serviços de RGE e CEEE 
Equatorial diante do temporal que atingiu 
o Estado em 16 de janeiro. O evento cli-
mático incluiu entre 30 e 75 mm de chuva 
em Canoas, além de raios e ventos de cerca 
de 100 km/h.

O dirigente lembrou que a agência regu-
ladora já aplicou mais de R$ 200 milhões 
em multas nos últimos anos, e que medidas 
mais duras não podem ser descartadas. 
“Se essas cobranças não surtirem efeito, 
precisamos pensar lá na frente em mudar 
a abordagem. Ainda não é o caso de inter-
venção nas empresas, mas o contrato de 
concessão tem cláusulas muito claras. Se 
nada for resolvido, medidas serão tomadas 
por nós”, assegurou.

No pico do desabastecimento, na noite 
do dia 16, mais de 1,3 milhão de clientes da 
concessionária RGE, que atua em Canoas, 
ficaram sem energia. No município, a luz 
voltou em toda a cidade nos últimos dias. 
No domingo, 21, ainda eram 993 pontos 
sem luz apenas em Canoas. 

Kleber Joel Konzen 
(foto) ficou quase uma 
semana sem luz. Segun-
do ele, o período foi um 
desafio que exigiu adap-
tações. “É uma situação 
absurda. Não perdi muita 
coisa porque peguei os meus alimentos 
em casa e levei para a casa de parentes e 
amigos”, relatou.

O morador do bairro Olaria lamenta que 
as condições para podas de árvores sejam 
mais restritas nos últimos anos. Kleber 
acredita que, com a maior recorrência de 
eventos climáticos extremos, é necessário 
que esses procedimentos sejam mais fre-
quentes, de forma a diminuir os danos às 
residências e à rede elétrica.

Apesar de elogiar o trabalho da RGE 
diante dos desafios trazidos pelo temporal, 
Kleber notou que o esforço da empresa 
exigiu a vinda de mão-de-obra de muitas 
cidades. “Eles fizeram o máximo deles. 
Aqui na minha rua, veio uma equipe de 
Vacaria. Vi gente de Palmeira das Missões, 
Santa Maria e até Uruguaiana. Foi uma 
força-tarefa”, diz.

Agência reguladora exige plano de
contingência e estuda medidas mais duras

contra concessionárias de energia

APÓS TEMPORAL

Medidas prioritárias
No Palácio Piratini, o governo canoense apresentou ao governador Edu-

ardo Leite seis medidas que considera de maior importância para a melhoria 
dos serviços da RGE no município diante de eventos climáticos extremos:
c Melhoria no tempo de restabelecimento de energia e serviços básicos 

essenciais, tais como as casas de bomba para o abastecimento de água, 
hospitais e unidades de saúde;
c Melhoria nos canais institucionais de relacionamento com os Poderes 

Executivo, Legislativo e com o Corpo de Bombeiros;
c Ações articuladas e integradas com o poder público local, com a par-

ticipação junto aos gabinetes de crise e de defesa civil;
c Transparência na apresentação de dados e boletins, nos registros de 

falta de energia e previsão de restabelecimento;
c Ampliação de fiscalização das agências reguladoras, tanto em nível 

estadual quanto nacional;
c Melhoria na política de ressarcimento aos danos causados aos usuários 

do serviço de energia elétrica, tornando os processos menos burocráticos e 
mais efetivos para os casos de emergência ou calamidade.

Nota de repúdio
Entidades canoenses demonstraram 

indignação diante da falta de luz na ci-
dade. A Câmara da Indústria, Comércio 
e Serviços (CICS Canoas) emitiu uma 
nota de repúdio oficial em suas redes 
sociais na sexta-feira, 19. No documento, 
o órgão aponta para a previsibilidade do 
fenômeno climático e a inconformidade 
em relação a alguns aspectos do serviço 
da concessionária na cidade. 

“Não podemos admitir falta de atendi-
mento pela RGE ao telefone, inexistência 
de gerência em Canoas, letargia e demora 
no restabelecimento em muitas áreas”, 
afirmou a entidade.

Contingência e fiscalização
Nas reuniões em Porto Alegre, que 

ocorreram no Palácio Piratini, além do 
diretor-geral da Aneel, estiveram repre-
sentantes dos municípios, como o prefeito 
em exercício de Canoas, Nedy de Vargas 
Marques, e entidades como a Agência 
Estadual de Regulação dos Serviços Pú-
blicos Delegados do Rio Grande do Sul 
(Agergs) e o Ministério Público (MP-RS), 
além das próprias empresas de energia. 

Foram discutidos pontos como a ne-
cessidade de planos de contingência por 
parte das concessionárias e a simplifica-
ção de protocolos para ressarcimento dos 
consumidores em caso de perda de ele-
trodomésticos e outros itens. O governo 
canoense chegou a elencar medidas para 
a melhoria do serviço RGE no município 
(veja box).

Renan Caumo/Divulgação/OT
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O temporal do dia 16 de janeiro cau-
sou danos de natureza variada a muitos 
canoenses. Desde a perda de alimentos 
ou medicamentos por falta de refrigera-
ção até a queima de aparelhos elétricos 
e eletrônicos como geladeiras, freezers 
e ventiladores. Todas estas situações 
permitem o ressarcimento junto à Rio 
Grande Energia (RGE), empresa con-
cessionária de energia elétrica que tem 
Canoas em sua área de cobertura.

Os eletrodomésticos danificados de-
vem ser guardados para que a empresa 
agende uma vistoria. Depois do contato 
com a RGE, a visita deve ocorrer em até 
10 dias corridos. Equipamentos como 
geladeiras têm prazo menor, de apenas 
um dia útil. O consumidor precisa estar 
presente durante o procedimento.

Alimentos e remédios devem ser 
relatados em forma de lista, com a apre-
sentação dos documentos pertinentes, 
como notas fiscais. Exige-se o registro 
fotográfico do que foi perdido.

Os locais que tiveram mais de quatro 
horas de interrupção no fornecimento 
de energia elétrica terão desconto nas 
faturas. A diminuição ocorre de forma 
automática, e deve ser aplicada em até 
duas faturas após o evento. 

Respostas e recursos
Depois da abertura do pedido, ou 

depois da vistoria, caso ocorra, a RGE 
tem 15 dias para responder à solicitação 
do cliente. Esse prazo é suspenso caso 
existam pendências de documentos ou 
informações necessárias para o registro 
na concessionária.

A indenização deve ocorrer em até 20 
dias após a resposta formal pela empresa. 
Isso pode ser feito pelo conserto ou subs-

Um alerta epidemiológico para a lep-
tospirose foi emitido em Canoas nesta 
quinta-feira, 25. A Secretaria da Saúde 
aponta, no documento, que após o tem-
poral do dia 16 de janeiro, o acúmulo de 
água em ruas e residências é propício para 
a propagação da doença.

A doença é transmitida pelo contato das 
pessoas com a urina de animais infecta-
dos, principalmente roedores. Isso ocorre 
através de águas contaminadas, lodos, 
lama, esgotos, alimentos e lixo. 

O microrganismo penetra na pele atra-
vés de lesões, por estar imersa por longos 
períodos em água contaminada, ou através 
de mucosas. O período de incubação da 
doença, em média, é de 7 a 14 dias após 
o contato.

“Para um diagnóstico eficiente que evi-
te a mortalidade, é importante que exames 
diagnósticos e tratamento sejam feitos 
de forma precoce”, alerta Roger Halla, 
médico veterinário e técnico da Equipe 
de Controle de Zoonoses. Ele orienta que 

Consumidores lesados pela falta de
energia podem pedir ressarcimento

Secretaria da Saúde alerta para risco de leptospirose após o temporal

CONSEQUÊNCIAS DO TEMPORAL

Como falar com a RGE
Para pedir ressarcimento, o 

contato com a empresa deve 
ser feito pelos canais de rela-
cionamento:
i Telefone: 0800 97 09
iSite: https://serviçoson-

line.cpfl.com.br/agencia-we-
bapp/#/indenizacao-danos
iEndereço: Avenida Bo-

queirão, n° 1381 - bairro 
Igara

Fale com o Procon
Em Canoas, o órgão de defesa 

do consumidor possui quatro en-
dereços:
iProcon Canoas: Rua General 

Salustiano, n° 142
iProcon Guajuviras: Avenida 

17 de Abril, n° 1110
iProcon Mathias Velho: Rua 

Santa Catarina, n° 3420
iProcon Niterói: Rua Barão do 

Rio Branco, n° 91 (esquina com a 
Rua Tamoio)
iHorário de atendimento: se-

gundas, das 12h às 17h; terça a 
quinta, das 8h30 às 16h30; e sex-
tas-feiras, das 8h às 13h
iTelefone: (51) 3236-2051 ou 

(51) 3236-2052

Fique atento
aos sintomas

• Febre alta súbita e per-
sistente

• Cefaleia
• Dor muscular na região 

lombar e panturrilha
• Mal estar
• Fadiga
• Calafrios
• Alterações de volume 

urinário
• Icterícia (quando a pele 

e a parte branca dos olhos 
ficam amareladas)

• Hemorragia e/ou alte-
rações hepáticas

tituição de equipamento ou reembolso do 
valor dos bens perdidos.

Segundo o Programa de Proteção e De-
fesa do Consumidor (Procon) de Canoas, 
pedidos negados podem ser levados ao 
órgão caso o consumidor se sinta lesado. 
É necessário registrar sua reclamação no 
site www.consumidor.gov.br ou de forma 
presencial em uma sede do Procon ou 
no Juizado Especial Cível (Rua Lenine 
Nequete, n° 60). Leve cópia da docu-
mentação relativa ao caso (laudos, notas 
fiscais, fotos e protocolos), RG, CPF e 
comprovante de residência.

todo o paciente que apresente sintomas 
e esteve em contato com alagamentos 
busque atendimento e uma avaliação 
médica imediata. 

Para informações e esclarecimentos, é 
possível entrar em contato com a Vigilân-
cia em Saúde, de segunda a sexta-feira, 
pelo telefone 3236-1600, ramal 5094.
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Mais uma vez a população – principalmente a mais 
pobre – e as autoridades têm que se mobilizar para 
mitigar os efeitos da natureza. Mas, afinal, de quem é 
a culpa pelos estragos ocorridos nestas tragédias am-
bientais? Importante 
neste momento de cri-
se, que se repete todos 
os anos, se perguntar o 
que estamos fazendo 
de errado, sociedade e 
governo. Recentemen-
te, além das enchen-
tes, já tão alertadas e 
fortemente debatidas 
pelos ambientalistas, 
tivemos uma demora 
no retorno dos serviços básicos à população. A manchete 
na capa do Timoneiro destaca que uma semana sem 
energia elétrica é tempo demais. É tempo demais para 
os empresários que lotaram os shoppings para trabalhar 
e causaram um enorme alvoroço nas redes sociais. Mas 
é tempo demais para quem está com a comida estragan-
do na geladeira, passando calor, para idosos, bebês... 
Já passou da hora de revisarmos em conjunto todas as 
medidas para que estas situações não afetem tanto nossa 
cidade como tem acontecido.

EDITORIALEDITORIAL
Consequências do temporal

Editado por: CEDRO - Editora e Empresa de 
Comunicação Ltda-ME. CNPJ 02.347.932/0001-30

Conselho Gestor: Jorge Feres Gomes Uequed, Luciane 
Uequed, Gisele Uequed e Vanderlei Dutra Filho.
Editor: Vanderlei Dutra Filho (MTB/RS 14.225)
Redatora-chefe: Simone Dutra (MTB/RS 19.446) 
Jornalista e Diagramadora: Sinara Dutra (MTB/RS 20.129)
Comercial: Marta Moraes
Redação: Av. Victor Barreto, 3056/3º andar
Sala 314 - Centro - Canoas - RS - Cep 92010-000

Circulação Semanal
Fechamento comercial: Quintas-feiras, às 14 horas
Filiado a ADJORI/RS 
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“Já passou
da hora de revisarmos em 
conjunto todas as medidas 
para que estas situações 
não afetem tanto nossa 
cidade como tem
acontecido”

Nesta semana, celebramos o dia nacional dos aposenta-

dos, e a ASMC parabeniza a todos os trabalhadores que 

contribuíram ao longo de suas carreiras e agora desfrutam 

merecidamente de sua aposentadoria, em especial, os 

nossos associados.

Aqui, nós possuímos um grupo de convivência da terceira 

idade pra lá de especial: o Grupo Reviver. Este grupo, que 

é um dos mais queridos da nossa associação, se reúne 

semanalmente, é composto por membros que partilham 

experiências, momentos de descontração, lazer e muita 

amizade. E por falar em amizade… que tal aproveitar para 

curtir o litoral gaúcho com os amigos em nosso Camping 

de Cidreira?

No local, é possível acampar em barracas ao longo de uma 

área de 4500m². Mas se a sua praia não for tão radical, 

você pode optar por uma das nossas 10 cabanas mobilia-

das para locação mediante disponibilidade. Além disso, o 

camping também é equipado com churrasqueiras, vestiá-

rios masculinos e femininos, e na área de diversões um 

playground e uma quadra de vôlei.

Vem curtir o verão na ASMC! Entre em contato com a 

nossa secretaria através do número:  (51) 99652-1732.

Até a semana que vem!

Uma semana para celebrar 
os aposentados!

Ainda não nos segue nas redes sociais?
Acesse hoje mesmo e acompanhe 
nossas novidades:

             @asmccanoas 

      (51) 99652-1732

Rua Fioravante Milanez, 85. Salas 34, 36, 37 e 38
Segunda a sexta-feira, das 8h20 às 18h30

www.asmc.com.br/contato

seja nosso parceiro! Através da nossa ordem de 
crédito aos associados, você pode atrair ainda 

mais clientes para o seu negócio.

Comerciante:

Entre em contato conosco!

ESPAÇO ABERTO 

No momento em que escrevo, há ainda um número ele-
vado da população do Rio Grande que sofre com falta de luz 
e água em virtude do temporal de terça-feira (16/01). Não 
foi por falta de informação, pois tanto os meteorologistas 
como a Defesa Civil emitiram avisos para as prefeituras e 
alertaram a população.

Os prejuízos foram incalculáveis, pessoas perderam 
tudo o que tinham em casa, além de não terem água para 
as necessidades básicas, nem telefone para se comunicar, 
pela falta da luz. Não existiu qualquer tipo de informação 
da CEEE Equatorial para a população que precisava destes 
esclarecimentos. Aliás, as queixas de falta de comunicação 
da empresa com os usuários, foi geral.

As concessionárias de energia elétrica, especialmente a 
CEEE equatorial, que há quase três anos assumiu o con-
trole da distribuição de energia no Rio Grande do Sul, por 
iniciativa do Governo do Estado, com o consentimento 
da maioria dos Deputados, adquirindo a CEEE por R$ 
100.000,00, demitiu centenas de profissionais habilitados e 
oferece um serviço péssimo e tarifas caras. Agora teve que 
requisitar profissionais de outros estados, que desconhecem 
o nosso Estado.

Nas regiões abastecidas pela RGE, também houve mui-
tos problemas. Os defensores da privatização dizem que 
tudo funciona melhor, privatizado. No entanto, a privatiza-
ção é uma forma de privar a população do serviço público. 
Essas empresas são concessões e, portanto, precisam do 
controle permanente do poder público.

Elas precisam ser responsabilizadas, por não consegui-
rem atender satisfatoriamente às urgências da população. 
Sem energia elétrica o fornecimento de água fica prejudica-
do, serviços públicos entram em colapso, e o caos se instala. 
A natureza está gritando por socorro, mas se mantivermos 
a atual visão climática, cada vez haverá mais tormentas 
alternadas de longas estiagens.

A privatização da CEEE revelou-se um triste capítulo 
na história dos serviços públicos, a busca pelo lucro in-
fluenciou na eficiência da empresa. O governador Eduardo 
Leite deveria explicar aos gaúchos por que concedeu esse 
serviço a uma empresa com maus antecedentes. É preciso 
que atitudes drásticas sejam tomadas, para que situações 
como estas, não venham a se repetir.

“Leonel Brizola deve estar se revirando no túmulo 
enquanto assiste ao que virou a empresa estatal, que criara 
em 1959, após incorporar ao estado, a subsidiária da esta-
dunidense Bond Et Shere...” (Fabrício Carpinejar).

A Câmara de Vereadores de Porto Alegre e a Assembleia 
Legislativa tem o dever de levar adiante a CPI que estão 
propondo, para averiguar o trabalho que essas concessio-
nárias estão realizando. Quem defende a privatização das 
empresas públicas, reflita sobre a sua posição e, na próxi-
ma eleição vote em quem as defende, porque prestam um 
serviço essencial à população.

O caos após o temporal
Marina Lima Leal, Profesora
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A Operação Capa Dura, 
realizada pela Polícia Civil 
nesta terça-feira, 23, resul-
tou na prisão temporária de 
quatro indivíduos. Embora 
as autoridades não tenham 
divulgado os nomes, a re-
portagem da GZH noticiou 
que uma das detidas é a 
ex-secretária municipal da 
Educação de Canoas, Sônia 
da Rosa, que teve cargo 
assumido no município no 
início do último mandato 
de Jairo Jorge, tendo saído 
meses depois para assumir 
titularidade na Smed.

Duas outras servidoras 
públicas que desempenha-
ram papéis de destaque na 
Secretaria Municipal de 
Educação de Porto Alegre 
(Smed) entre 2022 e 2023 
também foram detidas: 
Mabel Luiza Leal Vieira e 
Michele Bartzen.

Mabel ocupava o cargo 
de assessora técnica no ga-
binete de Sônia, enquanto 
Michele desempenhava a 
função de coordenadora 
pedagógica na Smed. As 
três deixaram seus cargos 
em junho de 2023, após 
investigações do Grupo 
de Investigação da RBS 
(GDI) exporem compras 
de livros com suspeitas de 
favorecimento a um mesmo 
grupo econômico, além do 
armazenamento inadequa-
do de materiais escolares 
em galpões.

O quarto alvo da prisão 
temporária é o empresário 
Jailson Ferreira da Silva, 
envolvido nas cinco tran-
sações de livros com a 
Smed sob investigação pela 
Operação Capa Dura. No 
total, a prefeitura de Porto 
Alegre adquiriu 544 mil 
livros, totalizando R$ 34 
milhões em gastos.

Jailson atuou como re-
presentante comercial da 
editora Inca Tecnologia 
de Produtos e Serviços em 
todas essas vendas. Uma 
das compras investigadas 
foi feita junto à Sudu Inte-
ligência Educacional, mas 
essa empresa comerciali-
zou os mesmos livros da 
Inca, com a participação 
de Jailson.

Investigação
A investigação, con-

OPERAÇÃO CAPA DURA

Ex-secretária da Educação de
Canoas é presa por suposta fraude
de licitações em Porto Alegre

duzida pela 1ª Delegacia 
de Polícia de Combate à 
Corrupção (1ª DECOR), 
do Departamento Estadual 
de Investigações Crimi-
nais (Deic), concentra-se 
em suspeitas de fraudes 
licitatórias e associação 
criminosa. Os mandados 
foram emitidos pelo juiz 
Orlando Faccini Neto, da 1ª 
Vara Estadual de Processo 
e Julgamento dos Crimes 
de Organização Criminosa 
e Lavagem de Dinheiro.

Sônia assumiu a titula-
ridade da Smed em 3 de 
março de 2022, trazendo 
para sua equipe pessoas 
de confiança, como Mabel 
e Michele. Todas são ser-
vidoras de carreira em 
Canoas. Em 9 de março de 
2022, com menos de uma 
semana no cargo, Sônia 
se reuniu com Jailson para 
discutir os livros da edi-
tora Inca para o Sistema 
de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb). Uma sema-
na depois, a Smed iniciou 
processos administrativos 
que resultaram em seis 
compras junto às empresas 
ligadas a Jailson, totali-
zando R$ 43,2 milhões 
em pagamentos. A maioria 
dessas aquisições, cinco 
delas, está relacionada aos 
livros sob investigação, 
totalizando R$ 34 milhões.

Após colaborar
com a polícia, duas 
investigadas são
soltas

Ainda segundo matéria 
de GZH, na noite da terça-
-feira, após interrogatórios 
em que tiveram postura 
colaborativa com a inves-
tigação, foram soltas a 
ex-coordenadora pedagó-
gica Michele Bartzen e a 
ex-assessora técnica Mabel 
Luiza Leal Vieira. Sônia e 
Jailson seguem presos.

Defesa dos acusados
À GDI, o advogado de 

Sônia da Rosa, João Pe-
dro Petek, disse que se 
manifestará nos autos do 
processo. José Henrique 
Salim Schmidt, advoga-
do de Jailson Ferreira da 
Silva enviou nota à repor-
tagem que o empresário 
“encontra-se à disposição 

POLÍTICA NACIONAL

Tito Guarniere
 titoguarniere@terra.com.br 

Museu do PT, digo,
da democracia

O governo federal anunciou a intenção de criar 
o Museu da Democracia. E do que, mesmo, se 
trata o museu? Há um conjunto de temas – pro-
jetos de memória – que desde já estão mapeados 
para o “acervo”, se assim podemos chamar.

Um braço importante do novo museu é o 
“Museu da Lava Jato “, que de pronto diz a que 
vem -– uma iniciativa que começou como uma 
espécie de “Operações de Mãos Limpas “con-
tra a corrupção, mas que se transformou num 
“escândalo internacional” e um instrumento de 
“perseguição à esquerda’, principalmente o PT.

A declaração de Lula esta semana certamente 
será lembrada com destaque no museu – a Lava 
Jato foi um conluio de procuradores e juízes 
brasileiros com o Departamento de Estado, para 
barrar o nosso crescimento e da Petrobras, tudo 
por causa dos altos interesses americanos no 
Brasil.

Quem olha de perto a Lava jato, e com olhar 
isento, certamente concordará que a operação se 
perdeu em ações atrabiliárias e ilegalidades, que 
contaminaram o escopo original. Mas esse defei-
to – de ser apenas uma ação que visava apenas 
a esquerda e o PT - ela não carrega, até porque 
alcançou políticos e chefões de partidos como o 
MDB e PP, que não nada têm a ver com esquerda.

No Museu de Democracia do PT as ações 
dos sindicatos e do MST são mais importantes 
e ocupam espaço maior do que avanços institu-
cionais, aqueles que são promovidos por outras 
forças políticas, ou em conjunto com elas, e pela 
sociedade. O Plano Real – reconhecem – debelou 
a inflação, mas “o país pagou um preço alto por 
ele” (?). FHC intimidou os trabalhadores que se 
mobilizaram contra as privatizações. O que me 
vem à lembrança é a foto famosa do “trabalha-
dor” dando um chute do traseiro de algum ope-
rador privatizante e as arruaças que se fizeram, 
ao redor dos ambientes da privatização. 

E “last but not least”, com a eleição de Lula 
em 2022, “o Brasil se reencontrou “. Tudo isso 
– podem acreditar – é material do futuro museu, 
no critério dos curadores já indicados, entre os 
quais Tarso Genro, Dilma Rousseff e Manuela 
d’Avila... 

Nos termos e nos temas já adiantados, o museu 
bem que poderia ser um daqueles programas do 
horário gratuito de televisão do PT. E quem vai 
pagar a conta do Museu, uma vez que isso custa 
muito dinheiro? Nada haveria a opor se fosse o 
PT. Afinal, a memória que se quer preservar é 
a do partido, dos seus filiados e simpatizantes. 
Mas são recursos públicos a bancar a patriotada. 
Valor estimado: R$ 40 milhões de reais. 

É comum no PT a confusão entre privado e o 
público – se nós (do PT) somos os depositários 
das mais altas virtudes cívicas, que mal existe 
no fato de serem exaltadas com recursos que 
pertencem à totalidade dos brasileiros?

As distintas autoridades museológicas do 
governo deveriam ler o artigo do jornalista Le-
onêncio Nossa no Estadão. Ele informa que em 
Brasília já existe o Panteão da Liberdade, desde 
1985, na Praça dos Três Poderes. E exatamente 
para o fim de mostrar a luta do povo brasileiro 
pela democracia desde os inconfidentes. Que tal 
economizar R$ 40 milhões e destinar um espaço 
no Panteão para o pretendido Museu?

Flávio Fontoura/Divulgação/OT

de toda e qualquer auto-
ridade, mediante simples 
convite. Nesse sentido, 
mostra-se desproporcional 
e desnecessária qualquer 
constrição de liberdade”. 
Conforme a Polícia Civil, 
Michele Bartzen e Mabel 
Luiza Leal Vieira não cons-
tituíram defesa até o mo-
mento.

Nota da Prefeitura 
de Porto Alegre

“A Prefeitura de Porto 
Alegre reforça que a apu-

ração de ocorrências na 
Secretaria Municipal de 
Educação (Smed) iniciou 
no âmbito Executivo, por 
determinação do prefeito, 
em junho do ano passa-
do. Todas as informações 
levantadas na auditoria 
interna foram divididas 
com os órgãos de controle 
para aprofundamento das 
investigações, além da 
adoção de medidas de re-
estruturação na operação 
logística e de aquisições 
no órgão.” 

GERAL

Vereador Jonas Dalagna aponta possível 
participação de empresa investigada por 
fraude de livros na Secretaria de Edu-
cação de Canoas

Em uma rede social, o vereador canoense Jonas 
Dalagna (Novo) postou um vídeo com imagens 
das notícias divulgadas sobre o caso, uma delas 
afirmando que a Polícia Civil esteve na Prefeitura 
de Canoas fazendo buscas na manhã da terça-feira. 
Na oportunidade, ele aponta, através do Portal da 
Transparência do município, o nome de uma das 
empresas cita-
das na investi-
gação, relacio-
nada a uma ata 
de preços que, 
para ele, se-
ria para “para 
justificar pre-
ços de mate-
riais, etc.”, em 
2021. Por fim, 
Dalagna diz 
que vai elabo-
rar um relató-
rio solicitando 
informações 
ao Poder Exe-
cut ivo  para 
ter acesso ao 
processo da 
compra.
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INVENTA

MODA
                  NO JORNAL

Vanessa Vargas
@vanessavarg
@inventamodasite

      amisolas, pijamas e  baby dolls nos 
acompanham na hora de descansar e 
repor as energias. Ao escolher as peças é 
preciso atenção aos materiais e tecidos, 
garantindo que nada atrapalhe o sono. 
Além disso, a roupa de dormir pode ser 
uma aliada da autoestima, transformando 
cada noite em um momento especial.

Selecionamos seis peças para você se 
inspirar. Qual a sua preferida?  

C
Hora de dormir:

6 opções que unem
estilo e conforto 

 vanessa@inventamoda.com.br
Nyad é um dos filmes indicados ao Oscar
2024, que estão disponíveis na Netflix. É
fato que as indicações são nas categorias de
atuações, mas vale a pena conferir.
Inspirado na verdadeira história da nadadora
americana Diana Nyad, o filme narra um
momento importante da carreira da atleta
que, aos 60 anos, desafiou as probabilidades
de se tornar a primeira pessoa a completar
uma viagem de 161 km em 53 horas, de
Cuba à Flórida em pleno alto mar. Auxiliada
por Bonnie Stoll (Jodie Foster) sua melhor
amiga e uma equipe de 35 apoiadores
dedicados, Nyad (Annette Bening) pretende
nadar através de águas-vivas venenosas e
águas infestadas de tubarões para completar
sua missão, ultrapassando todos os limites e
mostrando sua capacidade para os que
duvidaram dela.
Siga a gente no Instagram
@pipoquinhanamanteiga e concorra a
ingressos de cinema.

No Youtube do Pipoquinha na Manteiga
elenquei os melhores filmes e séries do
ano de 2023. Te convido a dar uma
passadinha por lá! Quero muito saber se
concorda ou discorda da minha lista.
youtube.com/pipoquinhanamanteiga

NOS CINEMAS DE CANOAS:

DICA AMANTEIGADA:

MANTEIGAPIPOQUINHANA

VÍDEO ESPECIAL NO YOUTUBE:

Minha Irmã e Eu Comédia Nacional
Aquaman 2 Aventura
Mamonas Assassinas O Filme
Comédia/Biografia
Patos! Animação
Wish: O Poder dos Desejos Animação
Meninas Malvadas  Musical
Mergulho Noturno Terror
Turma da Mônica Jovem Nacional
Anatomia de uma Queda Thriller
Nosso Lar 2 Nacional

Camisola e robe em microfibra
@dream.lingeriestore, de Canoas. 

Conjunto preto
e nude

@luma.lingeries,
de Canoas.

Dupla camisola + robe @annavitoriamodaintima,
de Porto Alegre.

Peças em algodão, como o conjunto da @avaintimates, 
oferecem melhor experiência de relaxamento, por ser 
um tecido leve que permite um maior movimento.

Short Doll em renda e laise, com bordados
da @glingeries.xangrila, de Xangri-lá.
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Grupo OT
Shirley Dilecta Panizzi Fernandes foi a 

mais recente entrevistada no Canoas Pod-
cast. No programa, a nova presidente da 
Câmara de Indústria e Comércio e Serviços 
de Canoas (CICS Canoas) falou sobre os 
desafios e projetos da gestão 2024-2025, 
que começou no dia 1º de janeiro. O epi-
sódio já está no ar no Youtube, no canal 
OTPlay TV.

Ao suceder André Guindani, Shirley 
afirma que já começa com o desafio de fa-
zer um trabalho à altura de seu antecessor. 
“Ele pegou a CICS na pandemia, fez um 
ótimo trabalho e trouxe muita gente para 
dentro da entidade. Mas o objetivo é fazer 
cada vez mais”, apontou.

Ela falou também sobre a primeira reu-
nião do ano, que já contou com a presença 
de todos os 19 vice-presidentes da entidade 
- 11 deles mulheres. Na ocasião, a diretoria 
completa recebeu o novo secretário da 
Saúde do município, Jurandir Maciel, que 
relatou sobre a atual situação dos hospitais 
no município. “Queremos saber como 
ajudar. Em Canoas, a saúde está na UTI”, 
afirmou Shirley.

Para a presidente, o tema é muito im-
portante, dada a importância do sistema 
público de saúde para o atendimento de 

“Canoas merece um político à altura
da cidade”, afirma presidente da CICS

muitos associados e de seus funcionários. 
“Temos a responsabilidade de discutir os 
problemas da cidade”, disse. O trabalho da 
entidade em relação ao tema vem sendo 
fortalecido inclusive em ações beneficen-
tes, como a arrecadação de R$ 23 mil reais 
e oito toneladas de doações para o hospital 
de Roca Sales, no Vale do Taquari, depois 
das enchentes de setembro de 2023.

Planejamento necessário
Ao falar sobre o temporal que atingiu 

Canoas no dia 16 de janeiro, Shirley foi 
enfática ao apontar a falta de planejamento 
tanto do poder público quanto da con-
cessionária de energia elétrica. “A gente 
entende um dia, ou um dia e meio, sem luz 
depois de um temporal. Mas uma semana, 
não”, falou.

A presidente destacou a falta de uma 
gerência em Canoas para atender a popula-
ção durante o evento climático e a falta de 
uma melhor política pública para lidar com 
o risco de queda de árvores como fatores 
principais nesse cenário. “Não é questão 
de sair cortando árvores, simplesmente. Às 
vezes tem condição de replantar, ou então 
dá pra exigir contrapartida com outras ár-
vores novas plantadas”, ponderou.

CANOAS PODCAST

Continuidade política
Na entrevista, Shirley também afirmou 

que, para além do fomento ao empreende-
dorismo, a CICS Canoas planeja entregar 
mais projetos para o desenvolvimento e 
modernização da cidade em sua gestão. 
“Mas a nossa instabilidade política com-
promete a execução de um novo projeto 
de cidade”, argumentou.

A entidade, que tem o costume de pro-
mover debates políticos com os candidatos 
a prefeito, quer o melhor candidato possível 
nas próximas eleições, segundo a presiden-
te. “Canoas merece o melhor candidato. 
Alguém à altura da cidade, de sua história. 
Canoas precisa e merece ter uma política 
séria”, apontou.
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PSICOLOGIA 
Por Marianna Rodrigues* 
Psicóloga clínica (CRP 07/30799),

Mestre e Doutoranda em
Psicologia Social e Institucional 

(UFRGS) e pesquisadora.

Quem cuida de quem migra?
Provavelmente você já se deparou com algum(a) 

imigrante no centro da cidade ou perto do seu bairro. O 
que será que trouxe essa pessoa até aqui? Uma guerra? 
A falta de empregos? Oportunidade de estudo? A busca 
por um grande amor? Talvez você conheça também 
alguém que tenha saído do Brasil para construir a vida 
em outro país.

A verdade é que as migrações sempre foram uma 
realidade na história da humanidade e, ainda hoje, 
por diferentes razões as pessoas continuam migrando. 
Quem imigra ou busca refúgio geralmente tem muitas 
dificuldades na hora da chegada em seu novo país: 
o sentimento de solidão, o medo do desconhecido, a 
ansiedade para regularizar sua condição migratória, 
dentre outras tantas situações que só quem é imigrante 
ou refugiado precisa enfrentar.

Também é verdade que as condições de imigrantes 
e refugiados são muito variáveis: melhores ou piores 
condições financeiras, mais ou menos instrução sobre 
o lugar para onde se está indo, etc. Mesmo assim, os 
relatos de sofrimento psíquico em pessoas imigrantes e, 
principalmente, refugiadas, costumam ser generalizados. 
Quem cuida de quem migra?

Se você conhece alguém nesta condição aqui no Bra-
sil, você pode: I. perguntar se a pessoa gostaria de contar 
sua história e como chegou até aqui; II. tentar entender 
quais são as principais diferenças culturais (por exemplo, 
o que ela fazia para se divertir antes de chegar aqui e 
como ela tem se divertido agora?); III. esforçar-se para 
entender o que a pessoa quer dizer, já que os idiomas são 
diferentes e, principalmente, IV. apresentar os serviços 
do SUS e do SUAS ou outros projetos com profissionais 
aptos para o acolhimento.

Já se trata-se de um(a) brasileiro(a) que foi para 
outro país, é importante: I. buscar ativamente conhecer 
pessoas e lugares; II. recordar-se dos objetivos que lhe 
fizeram migrar; III. entender que o medo e a ansiedade, 
geralmente, são temporários, e que em um primeiro 
momento os passos serão curtos e incertos; IV. formar 
vínculos que façam sentido para a sua situação atual; e 
V. ter espaços permanentes para compartilhar o que está 
sentindo, mesmo com as pessoas que ficaram no Brasil.

Geralmente, as/os profissionais da Psicologia que 
trabalham nesta área esbarram na precariedade das redes 
de cuidados. Esses pequenos passos são estratégias que 
podem ser desempenhadas por qualquer um(a) e que 
muito contribuem para articulação de uma rede afetiva 
e solidária.

Fundamentalmente, precisamos saber que a solidão 
de falar e não ser compreendido, a ansiedade com as 
diferenças culturais, dentre outras tantas barreiras que 
fazem parte do cotidiano de quem migra produzem um 
sofrimento muito intenso, que costuma se diluir à medida 
em que o território se torna conhecido e amigável. Que 
tal ser amigo(a) de alguém nessa condição?

A Ulbra oferece três 
novas graduações que se 
destacam pela abordagem 
inovadora e empreende-
dora. Os alunos podem 
estudar na hora e local 
que escolherem, pois são 
cursos superiores de tec-
nologia na modalidade 
Educação a  Dis tância 
(EAD). As novidades são 
Comércio Exterior, Gestão 
do Agronegócio e Gestão 
Hospitalar, que alinham 
conhecimentos com ética e 
atendimento humanizado. 
A Ulbra possui polos EAD 
nas cinco regiões do Brasil 
com mais de 30 opções de 
cursos, todos direcionados 
ao mercado de trabalho.

O diretor-geral da EAD 
da Ulbra, Carlos Lenuzza, 
enfatiza que o curso de 
Gestão Hospitalar é vol-
tado para a formação de 
profissionais em todos os 
níveis e setores da área 
da Saúde. E o Agronegó-
cio é um dos setores que 
mais crescem no Brasil, 
acrescenta o diretor. Esse 
curso, na Ulbra, otimiza os 
processos de toda a cadeia 
produtiva. Já a gradua-
ção de Comércio Exterior 
permite formar profis-
sionais com expertise e 
conhecimento nas novas 
plataformas de importação 
e exportação, esclarece 
Lenuzza.

Múltiplas funções
Os diferenciais da Ulbra 

possibilitam a formação de 
um profissional completo, 
com múltiplas funções e 
atuação estratégica. Os te-
mas de empreendedorismo 
e inovação são integrados 
de forma transversal ao 
currículo, cultivando ca-
racterísticas positivas nos 
estudantes, como proa-
tividade, sustentabilida-
de e pesquisa, enfatiza a 
coordenadora Acadêmica 
da EAD, Simone Soares 

NOVOS CURSOS EAD

Comércio Exterior, Gestão Agro
e Hospitalar são novidades na Ulbra

Divulgação/OT

Echeveste.

Conexão com
a realidade

A Ulbra  adota  uma 
abordagem circular de 
Extensão-Pesquisa-Ensi-
no-Extensão, conectan-
do-se profundamente com 
as realidades sociais e 
econômicas locais.  Os 
professores desafiam os 
alunos a pensarem como 
empreendedores, explica 
Simone, estimulando a 
busca por soluções e a 
melhor tomada de decisões 
para os desafios em suas 
atividades profissionais.

Conforme a coorde-
nadora, o estudante tem 
acesso  a  r ecursos  de 
aprendizagem inovadores, 
acompanhamento contínuo 
de professores e tutores 
experientes e uma meto-
dologia de ensino que es-
timula a independência e a 
interação com os colegas. 
Também oferece flexibili-
dade para conciliar estudos 
com atividades diárias, 
adaptando o aprendizado 
ao ritmo do estudante, 
tornando a formação pro-
fissional acessível, conclui 
Simone.

Além disso, na Ulbra o 
aluno encontra:

- Convênios com mais 
de 50 universidades es-

trangeiras;
- Programas de estágios 

para desenvolvimento de 
carreiras.

Mercado de trabalho
Comércio Exterior - O 

profissional de Comércio 
Exterior desempenha um 
papel crucial nas orga-
nizações, especialmente 
em um cenário globali-
zado. Sua importância 
está relacionada a várias 
áreas e funções essenciais 
para as empresas que bus-
cam expandir suas opera-
ções internacionalmente. 
Também desempenha um 
papel estratégico nas or-
ganizações ao facilitar a 
expansão internacional, 
garantir conformidade le-
gal, otimizar processos lo-
gísticos e contribuir para a 
competitividade global da 
empresa. Sua atuação é es-
sencial para o sucesso das 
operações internacionais e 
para enfrentar os desafios 
específicos do comércio 
global.

Gestão do
Agronegócio

O setor do agronegócio 
oferece diversas oportuni-
dades no mercado de tra-
balho. Técnicos agrícolas 
e em agropecuária são 
demandados para imple-

mentar práticas susten-
táveis. Especialistas em 
pesquisa agrícola con-
tribuem para inovações 
tecnológicas. A gestão de 
fazendas e agronegócios 
abre espaço para líderes 
otimizarem operações. A 
área de vendas de insumos 
agrícolas oferece oportu-
nidades de crescimento. 
O agronegócio digital 
demanda especialistas em 
tecnologia agrícola para 
desenvolver soluções ino-
vadoras, como sensores e 
softwares.

Gestão Hospitalar
O profissional de Ges-

tão Hospitalar atua no 
planejamento, na organi-
zação e no gerenciamento 
dos processos de trabalho 
em saúde, envolvendo a 
área de gestão de pessoas, 
materiais e equipamentos. 
Sua atuação no mercado 
está na gestão de diferen-
tes unidades de saúde, des-
de clínicas, laboratórios, 
operadoras de planos de 
saúde e hospitais, que se 
beneficiam dos conheci-
mentos desse profissional 
com formação superior. É 
desafiadora e complexa a 
gestão dessas atividades, 
por envolver questões clí-
nicas, econômicas, geren-
ciais e humanísticas. 



CANOAS, 26 A 31 DE JANEIRO DE 2024  |    JORNAL O TIMONEIRO    |    11

Prefeitura de Porto Alegre
realiza Concurso Público com
salário de até R$ 7.773,75

As inscrições para o Concurso Público da Prefeitura 
Municipal de Porto Alegre/RS estão abertas. Realizado pela 
Fundação Universidade Empresa de Tecnologia e Ciências 
– Fundatec, o certame prevê uma vaga para candidatos de 
nível Superior completo para cargo de Auditor de Controle 
Interno. A carga horária é de 30h e a remuneração é de até 
R$ 7.773,75.

O valor das inscrições é de R$ 168,00 e devem ser 
realizadas até o dia 08 de fevereiro de 2024 pelo site da 
Fundatec. A data provável de realização das provas é 07 de 
abril de 2024. O Edital pode sofrer alterações. Acompanhe 
as atualizações pelo mesmo site.

As dúvidas podem ser esclarecidas pelo atendimento 
on-line Cybis (WhatsApp 51 99847-4972), pelo formulá-
rio no link, a qualquer momento, ou pelos telefones (51) 
3320.1043, para Porto Alegre e DDD 51, e 0800 035 2000, 
para interior e outros Estados, das 9h às 18h, de segunda 
a sexta-feira.

NÍVEL SUPERIOR COMPLETO:
– Cargo (vagas): Auditor de Controle Interno (01).

OPORTUNIDADE

A jornalista Andressa 
Flores Miranda, de 25 
anos, é autora nacional e 
também produz conteúdo 
para a internet. Natural 
de Canoas, ela conta que 
descobriu o gosto pela 
leitura ainda na escola. 
“Comecei a escrever no 
ensino médio, mas criei 
coragem de publicar meu 
primeiro livro em 2017, 
o ‘Uma amizade fora de 
série’.

Novo livro
A nova produção lite-

rária recém lançada por 
Andressa se chama ‘Tal-
vez felizes para sempre’, 
e trata-se de um romance 
sobrenatural misturado 
com suspense, que traz os 
vampiros de uma forma 
diferente. “Aqui muitos 
deles podem andar no sol, 

LITERATURA

Jornalista canoense lança o
romance ‘Talvez felizes para sempre’,
repleto de mistérios sobrenaturais

os conhecidos diurnos”, 
destaca a escritora.

Sinopse 
Os Vampiros não vivem 

mais pela Sombra. Agora, 
eles estão entre os hu-
manos e nada satisfeitos 
em saber da existência 
de alguns de sua espécie 
estarem andando à luz do 
sol. Diurnos costumam 
ser exterminados desde o 
momento em que acordam 
para a vida que deveria 
ser imortal. Miguel, foi 
um dos que conseguiu 
fugir antes que fosse tarde 
demais, mas passou mais 
de 200 anos correndo 
daqueles que queriam 
controlá-lo. Quando en-
fim parou de correr, se 
chocou com a humana 
Carina, que já está tão 
inserida na realidade dos 

vampiros, que logo vai 
se ver nos braços de mais 
um ser imortal. Ele, que 
quer aprender tudo que 

Primeira reunião executiva do ano 
recebeu Secretário municipal para 
falar sobre Panorama da Saúde

30 oportunidades para corretores
de imóveis autônomos atuarem em 
Canoas, São Leopoldo e Caxias

O secretário municipal de Saúde, Jurandir Maciel, 
foi o convidado da primeira reunião executiva da 
Câmara de Indústria, Comércio e Serviços de Canoas 
(Cics). O encontro aconteceu na tarde de terça-feira, 
24, e contou com a participação da presidente da Cics, 
Shirley Dilecta Panizzi, da vice-presidente de Saúde 
da entidade, Maria Regina Ronchetti, e de outros 
vice-presidentes e diretores.

“Faz 20 dias que assumi a pasta da Saúde e estou, a 
pedido do prefeito em exercício Nedy de Vargas Mar-
ques, elaborando um levantamento geral e de recursos 
humanos das estruturas da área. Também contamos 
com o trabalho de uma auditora para concluir esse 
relatório”, informou o secretário.

Ele adiantou que a ideia é reduzir custos e encon-
trar soluções para entregar, cada vez mais, o melhor 
serviço de saúde para a população.

Jurandir Maciel destacou a importância do pro-
grama Saúde da Família, com a realização de grupos 
de apoio e o trabalho dos agentes para a prevenção 
das doenças. “Em fevereiro, preferencialmente até 
o final da primeira quinzena, teremos um projeto de 
remodelação da Saúde. Também estamos estudando 
as gestões dos três hospitais e da Fundação de Saúde”, 
frisou o secretário.

A MRV está em busca de corretores independentes 
de mercado para atuar em parceria com a construtora. 
São 30 oportunidades abertas em três cidades do Rio 
Grande do Sul: Canoas, São Leopoldo e Caxias do Sul.

Requisitos
É necessário ter concluído o Ensino Médio e possuir 

disponibilidade de horários. Também é obrigatório ter 
registro definitivo no Conselho Regional de Corretores 
de Imóveis (CRECI), matrícula de Técnico em Transa-
ções Imobiliárias (TTI) ou disponibilidade para fazer 
o curso de corretor. Experiência na área comercial e 
espírito empreendedor são diferenciais.

Além da chance de atuar como parceiro da maior 
construtora do Brasil, um dos atrativos aos candida-
tos é a possibilidade de fazer parte do MRV Mais, o 
primeiro programa de relacionamento para corretores 
de imóveis do país.

A MRV oferece descontos em mais de 30 mil esta-
belecimentos comerciais, reembolso de uma porcenta-
gem da anuidade do CRECI, Gympass, dentre outros. 
Os benefícios são progressivos, conforme a categoria 
do profissional junto à empresa.

Currículos
Os interessados devem enviar currículo para o 

e-mail bruna.queiroz@mrv.com.br ou contatar pelo 
Whatsapp 51 98308-0156.

Arquivo pessoal

Amanda Furtado/Divulgação/OT

CICS CANOAS

EMPREGO

Rua Júlio de Castilhos, nº 648, Niterói - Canoas - RS 98542.404898542.404898542.4048

não teve a chance de fazer 
enquanto fugia, incluindo 
encontrar o amor, embora 
ainda não soubesse disso.

Projeto entrega mais de
R$ 46 mil ao Hospital Nossa
Senhora das Graças

O Hospital Nossa Senhora das Graças de Cano-
as foi contemplado pelo projeto Troco Amigo, da 
Panvel. Durante encontro na tarde da quarta-feira, 
24, representantes da rede de farmácias fizeram o 
repasse de R$ 46,4 mil ao prefeito em exercício, 
Nedy de Vargas Marques.

A verba será destinada a melhorias na instituição 
de saúde. Nedy falou da importância do projeto e 
pediu uma atenção especial para que o recurso seja 
utilizado na compra e instalação de ar condicionado 
nas salas de espera da emergência e do ambulatório. 
“Essa é uma das ações com maior relevância social 
para a cidade e deve servir de exemplo para que 
outras empresas também a façam”, ressalta o pre-
feito. “Além do valor financeiro que vai acelerar as 
demandas do hospital, essa ação também demonstra 
a confiança da empresa Panvel na gestão do hospital 
e na grande missão da causa da saúde de Canoas”, 
afirma o diretor geral do Nossa Senhora das Graças, 
Juliano da Silva.

TROCO AMIGO
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COLUNA SOCIAL Soraia  Hütten
soraia.hutten@gmail.com
bzinhasky@hotmail.com

Tardezinha de
Cheila Amador 

Cheila comemorou seu aniversário rodeada de ami-
gos. A tarde agradável de domingo, 21, foi festejada 
com muita música boa do Samba do Pelé, que começou 
a tocar às 17 horas e entrou a noite com muita música e 
dança dos convidados. A animação terminou em banho 
de piscina e muitos votos de felicidades para a aniver-
sariante. Parabéns, Cheila, sucesso sempre.

Samba do Pelé

Dara Abreu,  Ana caroline parahyba e Júlia Pescador

Arachane Becker, Filipe Fontana, Mika Evil e Ariadne Panziera

Gilson Ibaldo e Cheila Amador

Maurício Fontana e Juliana Carvalho

Patrícia Muniz, Calero Pacheco e família

Bruna e Bianca Amador

Caroline Derin, Patrícia Vargas, Bruna Rodrigues e Emerson Pereira

Nathalia Dias e Mariana Carvalho

Reta Final Medicina
Há poucos dias para o concurso 

Fashion Kids e Teen, alguns dos  
participantes fizeram uma foto super 
descontraída e exclusiva para coluna 
social do O Timoneiro. Com a apre-
sentação de Giovani Cabelereiro e 
patrocínio de Confete Kids e Teen, o 
evento promete ser um sucesso. Ma-
mães e papais, crianças de 03 a 14 anos  
ainda podem ser inscritas pelo telefo-
ne (51) 99630.8808.

No dia 19 de janeiro 
ocorreu a colaçao de 
grau de Alexandre Pe-
reira de Souza Michel, 
no salão de atos da PU-
CRS, seguida de uma 
festa para recepcionar 
seus convidados no 
Plaza São Rafael em 
Porto Alegre.

* PNEUS NOVOS E USADOS MULTIMARCAS
* RECAPAGEM
* VULCANIZAÇÃO
* BORRACHARIA 99767.95403466.2466

PILATES

CUIDE DE VOCÊ!

Estacionamento privativo

Dentro do complexo do
Canoas Tênis Clube

 no Centro de Canoas

AGENDE UMA VISITA

FAÇA AULA DE

(51) 99971-2099
(51) 99328-5884

@STUDIO_VIBRA

Francine, Cila, Alexandre, Lucia e Valtor
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CULTURA,TURISMO
E BEM SOCIAL Mauri Grando

maurigrando@hotmail.com
@maurigrando

Episódio 14

Semana do aniversário!

Apresentei, terça-feira, 23/01, ao vivo, 
às 18h30, o Alô Canoas!

Confira este episódio 14 com Luciana 
Mignoni falando de saúde, beleza, mas-
soterapia, competições e muito mais no 
canal Estúdio OT Play do YouTube!

Inscreva-se gratuitamente!

Dia 22 de janeiro é uma data importante pra cultura e 
turismo de Canoas: o avião inglês modelo Gloster Meteor 
F8 foi instalado na Praça Santos Dumont, na nossa cidade 
há 56 anos! A praça foi criada em 1958 e inaugurada com 
nome Praça La Salle, mais tarde sendo reinaugurada como 
Praça Santos Dumont e que a população também chama de 
Praça do Avião, uma das referências mais conhecidas do 
sul do Brasil.

7 de
fevereiro 

Férias no Sesc
Canoas continuam !

Quem puder, cha-
ma a Paola Folletto 
no WhatsApp (51) 
99344.8317 e faça 
sua doação em mais 
esta ação do bem em 
Canoas!

Nesta “Semana 2” já aconteceu: terça (23/01) às 16h - Exibição 
do filme Desenrola, com entrada gratuita; e quarta, (24/01), às 
20h - O Porto Verão Alegre. E ainda tem:

- Sexta (26/01), às 16h - O sucesso das telonas De Pernas pro 
Ar, gratuito na Sala Conexão; e sábado e domingo (27 e 28/01) às 
16h - É a vez das crianças descobrirem a alegria da leitura com a 
peça Baile das Letrinhas. Ingressos a partir de R$ 15. Ingressos 
antecipados disponíveis no SAC das unidades Sesc ou através do 
e-commerce no Site do Sesc RS.

Aproveite!

Dia 10 de fevereiro tem Carnaval AABB Canoas 
2024! O evento promete animar com show do Grupo 
Musical RC7 e escolha das rainhas! Confira!

2 0 2 4  é 
ano eleitoral! 
Exerça sua 
cidadania es-
tando apto(a) 
para votar.

Você tem 
até 8 de maio 
para regula-
rizar seu tí-
tulo e votar nestas eleições municipais.

Garanta seu direito ao voto!

Tá animando

Voto é importante!

Foto Dionata Santos/OT

www.canoas.rs.gov.br

@ prefcanoas

(51) 98255-1530

PREFEITURA

AÇÃEM JUNTOS VAMOS
DAR A VOLTA

POR CIMA
A Prefeitura de Canoas trabalha 

para prestar assistência aos 
cidadãos atingidos pelo temporal 

da última terça-feira (16).

www.canoas.rs.gov.br

@ prefcanoas

(51) 98255-1530

PREFEITURA

AÇÃAÇÃAÇÃAÇÃAÇÃ JUNTOS VAMOS
DAR A VOLTA

POR CIMAPOR CIMA
A Prefeitura de Canoas trabalha 

para prestar assistência aos 
cidadãos atingidos pelo temporal 

da última terça-feira (16).

CONFIRA O BALANÇO
DAS AÇÕES

Francine, Cila, Alexandre, Lucia e Valtor
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ASMC
Associação dos Servidores Municipais 

de Canoas - Fundada em 12/06/62
firmo@asmc.com.br

www.asmc.com.br / (51) 3472.1866

Nº 766- Ano III 

PANDEMIA
Ainda nas condições que nos encontra-

mos devido a epidemia nós, como sendo 
uma associação de classe, mas com con-
vênios nas redes de farmácias e supermer-
cados, nos tornamos serviço essencial. 
Estamos abrindo o nosso CPD – Centro de 
Processamento de Dados, com as autori-
zações para compras, nas terças e quin-
tas-feiras das 09:00h às 15:00h, os demais 
setores permanecem fechados. Como é o 
caso da Sede Social, com o fornecimento 
de água que foi suspenso devido o contato 
com os funcionários da ASMC. Como disse 
um associado, “Mas a água é essencial”, 
sim é, mas a água da Corsan.

OAB
A Associação dos Servidores Municipais 

de Canoas, cedeu o estacionamento de sua 
Sede Social, para a OAB – Ordem dos Advo-
gados do Brasil, para os mesmos fazerem 
as vacinas da gripe em seus associados. 
O período da cedência do estacionamento, 
ocorreu nos dias 06,07 e 08 de abril.

RISCOS
Os empregados da ASMC maiores de 60 

anos estão dispensados para permanece-
rem em suas residências até o dia 15 de 
abril de 2020. Após esse dia veremos qual 
a providência a ser tomada. A ASMC não 
dispensou nenhum empregado.

DECRETO 89/20
A ASMC vai seguir as diretrizes do decre-

to 89/20, mantendo afastado, empregados 
com idade igual ou superior a 60 anos de 
idade, gestantes, portadores das seguin-
tes doenças crônicas, como: o câncer, 
doenças respiratórias crônicas, diabetes e 
doença cardiovascular. Portadores de ou-
tras doenças crônicas não descritas, que 
estejam em recomendação médica, que 
ateste maior risco a saúde ou que estejam 
citados em catalogação divulgada pelo Mi-
nistério da Saúde, em relação ao contágio 
pelo COVID-19, deverão requerer atestado 
médico.

CAMPING
A ASMC  não vai abrir o camping de Ci-

dreira enquanto durar a pandemia, nem 
para permanecer no galpão comunitário. O 
mesmo ocorre com a Sede Campestre de 
Nova Santa Rita.

                                             Canoas, 10.04.20.

Maçonaria

Em seu livro “Grau do Aprendiz e seus mistérios”, 
Jorge Adoum afirma que ser maçom é ser iluminado, 
seguidor do caminho da Verdade e da Virtude, “fazendo 
delas carne de sua carne, sangue de seu sangue, vida de 
sua vida”. Iluminado é quem recebeu luz ou iluminação; 
que atingiu a perfeição espiritual, o verdadeiro conhe-
cimento. Quem alcança esse patamar está habilitado a 
conhecer a Verdade, que nos tornará livres conforme São 
João, cap. 8, vers. 32. Porém, a liberdade está condi-
cionada pelo dever de praticar a Verdade. Praticando-a, 
estaremos transformando o mundo.

Mas, o que é a Verdade, a mesma que Jesus Cristo 
veio testemunhar? Ele mesmo, Cristo, disse que “A 
Verdade vem do céu”, daí ser obvia a impossibilidade 
de uma definição segura, assim como a duplicação de 
nosso dever de persegui-la, sempre submetendo nossas 
conclusões à Moral e à Razão.

A Virtude pode, também, ser definida como a “dispo-
sição constante de praticar o bem e evitar o mal”. Temos 
virtudes cardeais (Temperança, Fortaleza, Prudência e 
Justiça); A Coragem e a Sabedoria ocupavam os lugares 
da Fortaleza e da Prudência. E temos as Virtudes Teo-
logais (Fé, Esperança e Caridade).

Podemos eleger a Fortaleza (força moral) como a 
virtude que mais nos capacita a perseguir a Verdade, 
constantemente. (Sócrates).

A Verdade e a Virtude

ABANDONO DE EMPREGO
COMÉRCIO DE ARMARINHOS MENDES PADILHA LTDA, 
inscrita no CNPJ: 16.619.960/0001-74, estabelecida na Rua 
54B, S/N LOTE 5, Guajuviras, Canoas, RS, solicita o compa-
recimento da funcionária RUTHISIMEIA MARIA DE SENNA, de 
CTPS: 8029034 série: 030/RS. A mesma não comparece ao 
trabalho desde 07/01/2017. O Não comparecimento no prazo 
de 48 horas caracterizará abandono de emprego conforme 
artigo 482, letra I da CLT.
Porto Alegre, 17 de Fevereiro de 2017.

MAIO
No dia 12 de maio de 1934, o general José Antônio 

Flores da Cunha, que governou o RS, eleito pela As-
sembleia Legislativa até 1937, esteve em Canoas por 
breve tempo, indo a São Leopoldo para inaugurar "a 
faixa de cimento” da ligação com Porto Alegre, depois 
completada pela avenida Vitor Barreto, construída pela 
comunidade canoense. Foi armado um coreto na praça 
São Luiz (nome depois trocado para Praça da Bandeira), 
de onde o general proferiu seu discurso, após ter sido 
saudado pelo professor Thiago Matheus Würth, diretor 
do Instituto Pestalozzi e pela menina Ivone Endres, 
aluna do "Grupo Escolar" que finalizou sua oração 
implorando ao "Deus de bondade e misericórdia" pela 
felicidade "de nosso digníssimo interventor". 0 general 
agradeceu a homenagem de suas “patrícias e patrícios" 
salientando que bem pouco teria feito "por este belo 
recanto do Rio Grande", mas prometeu ter sua atenção 
"voltada para este já hoje subúrbio de Porto Alegre, 
onde vive uma população laboriosa, orientada por sen-
timentos que elevam e alevantam".

(Este fato está contido, inclusive com fotos, no lº 
volume da obra "Canpo - Anatomia de uma Cidade", 
de Antônio Jesus Pfeil).

Agenda tradicionalista

Olegar Lopes*

O escritor Rubem Alves declarou em entrevis-
ta a um jornal que essa moda do politicamente 
correto não lhe agrada. No caso, com referência 
à idade das pessoas, cujos termos considerados 
politicamente corretos quando nos referimos a 
pessoas de uma certa idade são idoso, melhor 
idade ou terceira idade. A moda do politicamente 
correto condena chamar alguém de velho, enten-
dendo que essa palavra seja ofensiva. Pois eu, por 
pensar da mesma forma que pensa Rubem Alves, 
prefiro que me chamem de velho. Penso que sou 
velho e porque não, antigo.

Por me considerar ‘quase’ velho e sentir que 
venho perdendo as vitalidades essenciais para o 
trabalho diário, na última quarta-feira, dia 15, 
encerrei minhas atividades profissionais que de-
sempenhei por quase 18 anos na Associação dos 
Servidores Municipais de Canoas - no próximo 
dia 6 de abril completaria 18 anos de atividades 
na sede social da ASMC. 

Vou para um merecido descanso com a cons-
ciência tranquila do dever cumprido e muito grato 
com a diretoria, em especial ao presidente Firmo 
Farias dos Santos, conselheiros da associação e 

colegas de trabalho. Foram 18 anos de aprendi-
zado e exemplos que serão muito úteis para o 
tempo de vida que me resta. 

Temos que ter consciência de que não somos 
eternos e que não vamos levar nada para a eter-
nidade, vamos sim deixar muitas coisas, ruins 
ou boas, depende do que fizemos durante nossa 
vida. Por esse motivo procurei no trabalho - é 
onde mostramos quem somos - ser ético, honesto 
e de bom coração.

29ª FECARS
A Festa Campeira do Rio Grande do Sul 

(Fecars) ainda é nova, 29 anos - sua primeira 
edição foi realizada no ano de 1988.  Idealizada 
pelo catarinense com coração gaúcho, Frontelmo 
Machado, se tornou o maior evento do campei-
rismo gaúcho. 

Promovido pelo MTG, o evento será reali-
zado dias 16, 17, 18 e 19 de março, na cidade 
de Rolante, no Parque Municipal Vitor Mateus 
Teixeira, sede campeira do Piquete de Laçadores 
Três Estâncias – RS RS – 239, KM 63.  

 

Tradicionalista - olegar.tradicionalista@yahoo.com

O quase velho, eu:
ou a 29ª Fecars

O casal Filomene Nienow Mei-
relles - Nemézio Miranda de 
Meirelles dançando (um bolero?), 
durante uma festa na cidade. Ela 
viveu de 1913 a 2012, após dedicar 
a vida toda à assistência social. 
Ele viveu de 1913 a 2011, dedi-
cando-se à política, ao esporte, ao 
jornalismo e à literatura.

A história de Canoas, mês a mês

memória da cidade
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Maçonaria

Em certo degrau da escada que devemos vencer, 
pedimos que a Grande Luz nos mostre o caminho reto, 
que é trilhado pelos que são reservados, constantes e 
trabalhadores.

A reserva, discrição, nos prepara para a manutenção 
do segredo, que é uma garantia da pureza, da integridade 
de nossos sinais, costumes e palavras que só a nós inte-
ressam; como certos códigos interessam a outros. “Em 
muitas lojas alemãs, uma chave de marfim fazia parte da 
indumentária maçônica de cada irmão, para lembrar-lhe 
que devia encerrar e ocultar em seu coração os segredos 
da Maçonaria”. (Nicola Aslan, no seu Grande Dicionário 
Enciclopédico de Maçonaria e Simbologia, vol. IV). 
Observe-se que manter segredo, mormente no campo 
do conhecimento, é até benéfico para os curiosos; aquilo 
que nada custa não tem valor...

Ainda no mesmo degrau da escada, precisamos 
aprimorar uma espécie de audição moral, para escutar a 
chamada “voz da consciência”, para nos arrependermos 
logo de alguma falta cometida. (Sócrates).

Silêncio e segredo

EDITAL DE LEILÃO
EDITAL DE 1a. e 2a. PRAÇA E INTIMAÇÃO 2ª. VARA CÍVEL – COMARCA 
DE CANOAS Prazo de: 20 dias. Natureza: Despejo – Falta de Pagamento: 
Processo: 008/1.07.0012181-0 (CNJ: 0121811-97.2007.8.21.0008). Exe-
quente: SUCESSÃO DE ALFREDO FERNANDO LEMOS, SUCESSÃO DE 
ADAIR JACQUES SCHIAVON, ANA MARIA ROMERO SCHIAVON Executado: 
Sandro Pugliesi e Outros. 
Datas: 1a. Praça 23/03/2017 - 2ª. Praça 06/04/2017 Horário: 14:00 h. LOCAL:  
FORO DA COMARCA DE CANOAS/RS – RUA LENINE NEQUETE, 60 2º. 
ANDAR.
OBJETO:. A Exma Sra. Dra. Juiza de Direito, da 2ª. Vara Cível da Comarca 
de Canoas/RS, autoriza o Sr. José Luis Santayana, Leiloeiro Oficial Mat. 
201/2004, a vender em Praça Pública na forma do Art. 686  e seguintes CPC 
no dia 23 de março de 2017  às  14:00 h., no Átrio do Foro Central da Cidade de 
Canoas/RS o bem abaixo descrito, penhorado de Simone Pugliesi, no proces-
so de execução movido pela  SUCESSÃO DE ALFREDO FERNANDO LEMOS 
E SUCESSÃO DE ADAIR JACQUES SCHIAVON e ANA MARIA ROMERO 
SCHIAVON.  DESCRIÇÃO DO BEM – APARTAMENTO RESIDENCIAL, 203, 
do Edifício Condomínio Edifício Karine, sito na rua Emboabas, 339 na cidade 
de Canoas/RS, localizado no segundo pavimento ou terceiro andar , de frente, 
possuindo área real privativa de (82,91m2), conforme matrícula de nr. 34.172 
RI da cidade de Canoas/RS. Valor de avaliação R$ 250.000,00 (duzentos e 
cinquenta mil reais) dez/2015. Comissão do leiloeiro 10% sobre o valor de 
arrematação, remissão ou adjudicação. Não havendo licitantes, dito bem 
será levado a segunda praça, pela melhor oferta, desde que não seja preço 
vil, no dia 06 de abril de 2017, na mesma hora e local, ficando intimados pelo 
presente edital os executados, Sandro Pugliesi e Outros, caso se encontrem 
em lugar incerto e não sabido, ou não venham a serem localizados pelo oficial 
de justiça. Canoas/RS, 12 de janeiro de 2017.

JUNHO, 1984
O arquiteto Luiz Gerchman, já falecido, serviu por 

muitos anos à Prefeitura de Canoas, a partir de 1964. 
Destacou-se por sua disposição ao trabalho pesado, 
junto a subordinados. Em nosso caderno especial, da 
edição com que comemoramos nossos 18 anos de fun-
dação, Gerchman interpretou nosso passado e projetou 
nosso futuro: 

“Quem viu em 1972, na primeira página da Folha 
da Tarde, uma foto de um trem ligando Canoas à Porto 
Alegre, declarava que era um sonho e hoje a realidade 
aí está. A própria alteração do centro urbano nestes dez 
anos com Calçadão, é impossível de ser freada”. O 
secretário dos Transportes também previa a criação de 
centros comerciais secundários, ao redor das estações 
do Trensurb, trazendo vantagens às populações dos 
bairros, que não mais precisarão se deslocar ao centro 
para consultas médicas, compras, lazer, etc. Contribui 
para isto, o transporte, cada dia mais oneroso em rela-
ção ao salário. “Outro ponto de interrogação, salienta 
Gerchman, para o futuro será, sem dúvida, a pressa 
para a ocupação do 2º Distrito, devido sua proximidade 
com o Pólo Petroquímico, facilidade de acesso a ter 
proporcionalmente suas terras baratas”. Como pontos 
positivos, numera o crescimento de uma consciência 
ecológica e um interesse pelo Plano Diretor, que não 
deve ocorrer somente através de técnicos e sim defen-
dido pela população.

Agenda tradicionalista

Olegar Lopes*

Os dois temas para serem trabalhados no ano de 
2017 pelas entidades tradicionalistas aprovados 
durante 65º Congresso Tradicionalista, além de 
ricos em conteúdos para serem trabalhados, são 
de fácil interpretação. 

O tema anual “Resgatando o legado de 47 – 
70 anos da Chama Crioula e o Grupo dos Oito” 
remete à chegada dos restos mortais de David 
Canabarro a Porto Alegre no início do mês de 
setembro de 1947, com o recrutamento de jo-
vens cavaleiros pelo jovem Paixão Côrtes para 
acompanhar os restos mortais de Canabarro do 
aeroporto até o cemitério da Santa Casa, ação 
de Paixão que fez surgir o Grupo dos Oito, bem 
como a Primeira Ronda e a Chama Crioula. Os 
interessados encontrarão um vasto campo para 

pesquisas.
Já o tema para a Semana Farroupilha 2017 

“Farroupilhas, idealistas, revolucionários e faze-
dores de história”, vai nortear palestras e o desfile 
temático. Os interessados vão encontrar vasto 
material literário a respeito do assunto.

São dois temas que recomendo não só aos tra-
dicionalistas, mas a todos gaúchos que de uma 
forma ou outra tenham interesse em saber quem 
somos e de onde viemos: “não sabe para onde vai 
quem não sabe de onde veio”. 

”Tradicionalista é aquele que usa a tradição 
como seu rumo, seu norte.” 

  
 

Tradicionalista - olegar.tradicionalista@yahoo.com

Tema para a Semana
Farroupilha 2017

ANO 1961
No gramado do Fiateci, em Porto Alegre, craques e dirigentes do Boa Vista Futebol Clube, 
fundado para defender a vila Rio Branco. Em pé, da esquerda para a direita: técnico Pitel, 
Juca, João Luiz, Beto, Jaci, madrinha Edi, Maria, Manoel, Vanderlei Dorneles (destaque 
de equipe) e Roni. Agachados, na mesma ordem: Júlio, Oscar, Roberão, Luiz, Norberto, 
massagista Frederico, Beto e Lori. (Do arquivo do fotógrafo Toninho Silva).

A história de Canoas, mês a mês

memória da cidade
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Dr. Ednilson S. O. 
Lautenschläger

Gastroenterologia e Endoscopia Digestiva
Cremers 18980

Atende Convênios IPE, Caixa Federal, 
Unimed, Fassem e Particulares 

CONSULTÓRIO: Rua 7 Povos, 200/401 - Canoas - F: 3466-9124

Maçonaria

Em seu livro “Grau do Aprendiz e seus mistérios”, 
Jorge Adoum afirma que ser maçom é ser iluminado, 
seguidor do caminho da Verdade e da Virtude, “fazendo 
delas carne de sua carne, sangue de seu sangue, vida de 
sua vida”. Iluminado é quem recebeu luz ou iluminação; 
que atingiu a perfeição espiritual, o verdadeiro conhe-
cimento. Quem alcança esse patamar está habilitado a 
conhecer a Verdade, que nos tornará livres conforme São 
João, cap. 8, vers. 32. Porém, a liberdade está condi-
cionada pelo dever de praticar a Verdade. Praticando-a, 
estaremos transformando o mundo.

Mas, o que é a Verdade, a mesma que Jesus Cristo 
veio testemunhar? Ele mesmo, Cristo, disse que “A 
Verdade vem do céu”, daí ser obvia a impossibilidade 
de uma definição segura, assim como a duplicação de 
nosso dever de persegui-la, sempre submetendo nossas 
conclusões à Moral e à Razão.

A Virtude pode, também, ser definida como a “dispo-
sição constante de praticar o bem e evitar o mal”. Temos 
virtudes cardeais (Temperança, Fortaleza, Prudência e 
Justiça); A Coragem e a Sabedoria ocupavam os lugares 
da Fortaleza e da Prudência. E temos as Virtudes Teo-
logais (Fé, Esperança e Caridade).

Podemos eleger a Fortaleza (força moral) como a 
virtude que mais nos capacita a perseguir a Verdade, 
constantemente. (Sócrates).

A Verdade e a Virtude

ABANDONO DE EMPREGO
COMÉRCIO DE ARMARINHOS MENDES PADILHA LTDA, 
inscrita no CNPJ: 16.619.960/0001-74, estabelecida na Rua 
54B, S/N LOTE 5, Guajuviras, Canoas, RS, solicita o compa-
recimento da funcionária RUTHISIMEIA MARIA DE SENNA, de 
CTPS: 8029034 série: 030/RS. A mesma não comparece ao 
trabalho desde 07/01/2017. O Não comparecimento no prazo 
de 48 horas caracterizará abandono de emprego conforme 
artigo 482, letra I da CLT.
Porto Alegre, 17 de Fevereiro de 2017.

MAIO
No dia 12 de maio de 1934, o general José Antônio 

Flores da Cunha, que governou o RS, eleito pela As-
sembleia Legislativa até 1937, esteve em Canoas por 
breve tempo, indo a São Leopoldo para inaugurar "a 
faixa de cimento” da ligação com Porto Alegre, depois 
completada pela avenida Vitor Barreto, construída pela 
comunidade canoense. Foi armado um coreto na praça 
São Luiz (nome depois trocado para Praça da Bandeira), 
de onde o general proferiu seu discurso, após ter sido 
saudado pelo professor Thiago Matheus Würth, diretor 
do Instituto Pestalozzi e pela menina Ivone Endres, 
aluna do "Grupo Escolar" que finalizou sua oração 
implorando ao "Deus de bondade e misericórdia" pela 
felicidade "de nosso digníssimo interventor". 0 general 
agradeceu a homenagem de suas “patrícias e patrícios" 
salientando que bem pouco teria feito "por este belo 
recanto do Rio Grande", mas prometeu ter sua atenção 
"voltada para este já hoje subúrbio de Porto Alegre, 
onde vive uma população laboriosa, orientada por sen-
timentos que elevam e alevantam".

(Este fato está contido, inclusive com fotos, no lº 
volume da obra "Canpo - Anatomia de uma Cidade", 
de Antônio Jesus Pfeil).

Agenda tradicionalista

Olegar Lopes*

O escritor Rubem Alves declarou em entrevis-
ta a um jornal que essa moda do politicamente 
correto não lhe agrada. No caso, com referência 
à idade das pessoas, cujos termos considerados 
politicamente corretos quando nos referimos a 
pessoas de uma certa idade são idoso, melhor 
idade ou terceira idade. A moda do politicamente 
correto condena chamar alguém de velho, enten-
dendo que essa palavra seja ofensiva. Pois eu, por 
pensar da mesma forma que pensa Rubem Alves, 
prefiro que me chamem de velho. Penso que sou 
velho e porque não, antigo.

Por me considerar ‘quase’ velho e sentir que 
venho perdendo as vitalidades essenciais para o 
trabalho diário, na última quarta-feira, dia 15, 
encerrei minhas atividades profissionais que de-
sempenhei por quase 18 anos na Associação dos 
Servidores Municipais de Canoas - no próximo 
dia 6 de abril completaria 18 anos de atividades 
na sede social da ASMC. 

Vou para um merecido descanso com a cons-
ciência tranquila do dever cumprido e muito grato 
com a diretoria, em especial ao presidente Firmo 
Farias dos Santos, conselheiros da associação e 

colegas de trabalho. Foram 18 anos de aprendi-
zado e exemplos que serão muito úteis para o 
tempo de vida que me resta. 

Temos que ter consciência de que não somos 
eternos e que não vamos levar nada para a eter-
nidade, vamos sim deixar muitas coisas, ruins 
ou boas, depende do que fizemos durante nossa 
vida. Por esse motivo procurei no trabalho - é 
onde mostramos quem somos - ser ético, honesto 
e de bom coração.

29ª FECARS
A Festa Campeira do Rio Grande do Sul 

(Fecars) ainda é nova, 29 anos - sua primeira 
edição foi realizada no ano de 1988.  Idealizada 
pelo catarinense com coração gaúcho, Frontelmo 
Machado, se tornou o maior evento do campei-
rismo gaúcho. 

Promovido pelo MTG, o evento será reali-
zado dias 16, 17, 18 e 19 de março, na cidade 
de Rolante, no Parque Municipal Vitor Mateus 
Teixeira, sede campeira do Piquete de Laçadores 
Três Estâncias – RS RS – 239, KM 63.  

 

Tradicionalista - olegar.tradicionalista@yahoo.com

O quase velho, eu:
ou a 29ª Fecars

O casal Filomene Nienow Mei-
relles - Nemézio Miranda de 
Meirelles dançando (um bolero?), 
durante uma festa na cidade. Ela 
viveu de 1913 a 2012, após dedicar 
a vida toda à assistência social. 
Ele viveu de 1913 a 2011, dedi-
cando-se à política, ao esporte, ao 
jornalismo e à literatura.

A história de Canoas, mês a mês

memória da cidade
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Maçonaria

Em certo degrau da escada que devemos vencer, 
pedimos que a Grande Luz nos mostre o caminho reto, 
que é trilhado pelos que são reservados, constantes e 
trabalhadores.

A reserva, discrição, nos prepara para a manutenção 
do segredo, que é uma garantia da pureza, da integridade 
de nossos sinais, costumes e palavras que só a nós inte-
ressam; como certos códigos interessam a outros. “Em 
muitas lojas alemãs, uma chave de marfim fazia parte da 
indumentária maçônica de cada irmão, para lembrar-lhe 
que devia encerrar e ocultar em seu coração os segredos 
da Maçonaria”. (Nicola Aslan, no seu Grande Dicionário 
Enciclopédico de Maçonaria e Simbologia, vol. IV). 
Observe-se que manter segredo, mormente no campo 
do conhecimento, é até benéfico para os curiosos; aquilo 
que nada custa não tem valor...

Ainda no mesmo degrau da escada, precisamos 
aprimorar uma espécie de audição moral, para escutar a 
chamada “voz da consciência”, para nos arrependermos 
logo de alguma falta cometida. (Sócrates).

Silêncio e segredo

EDITAL DE LEILÃO
EDITAL DE 1a. e 2a. PRAÇA E INTIMAÇÃO 2ª. VARA CÍVEL – COMARCA 
DE CANOAS Prazo de: 20 dias. Natureza: Despejo – Falta de Pagamento: 
Processo: 008/1.07.0012181-0 (CNJ: 0121811-97.2007.8.21.0008). Exe-
quente: SUCESSÃO DE ALFREDO FERNANDO LEMOS, SUCESSÃO DE 
ADAIR JACQUES SCHIAVON, ANA MARIA ROMERO SCHIAVON Executado: 
Sandro Pugliesi e Outros. 
Datas: 1a. Praça 23/03/2017 - 2ª. Praça 06/04/2017 Horário: 14:00 h. LOCAL:  
FORO DA COMARCA DE CANOAS/RS – RUA LENINE NEQUETE, 60 2º. 
ANDAR.
OBJETO:. A Exma Sra. Dra. Juiza de Direito, da 2ª. Vara Cível da Comarca 
de Canoas/RS, autoriza o Sr. José Luis Santayana, Leiloeiro Oficial Mat. 
201/2004, a vender em Praça Pública na forma do Art. 686  e seguintes CPC 
no dia 23 de março de 2017  às  14:00 h., no Átrio do Foro Central da Cidade de 
Canoas/RS o bem abaixo descrito, penhorado de Simone Pugliesi, no proces-
so de execução movido pela  SUCESSÃO DE ALFREDO FERNANDO LEMOS 
E SUCESSÃO DE ADAIR JACQUES SCHIAVON e ANA MARIA ROMERO 
SCHIAVON.  DESCRIÇÃO DO BEM – APARTAMENTO RESIDENCIAL, 203, 
do Edifício Condomínio Edifício Karine, sito na rua Emboabas, 339 na cidade 
de Canoas/RS, localizado no segundo pavimento ou terceiro andar , de frente, 
possuindo área real privativa de (82,91m2), conforme matrícula de nr. 34.172 
RI da cidade de Canoas/RS. Valor de avaliação R$ 250.000,00 (duzentos e 
cinquenta mil reais) dez/2015. Comissão do leiloeiro 10% sobre o valor de 
arrematação, remissão ou adjudicação. Não havendo licitantes, dito bem 
será levado a segunda praça, pela melhor oferta, desde que não seja preço 
vil, no dia 06 de abril de 2017, na mesma hora e local, ficando intimados pelo 
presente edital os executados, Sandro Pugliesi e Outros, caso se encontrem 
em lugar incerto e não sabido, ou não venham a serem localizados pelo oficial 
de justiça. Canoas/RS, 12 de janeiro de 2017.

JUNHO, 1984
O arquiteto Luiz Gerchman, já falecido, serviu por 

muitos anos à Prefeitura de Canoas, a partir de 1964. 
Destacou-se por sua disposição ao trabalho pesado, 
junto a subordinados. Em nosso caderno especial, da 
edição com que comemoramos nossos 18 anos de fun-
dação, Gerchman interpretou nosso passado e projetou 
nosso futuro: 

“Quem viu em 1972, na primeira página da Folha 
da Tarde, uma foto de um trem ligando Canoas à Porto 
Alegre, declarava que era um sonho e hoje a realidade 
aí está. A própria alteração do centro urbano nestes dez 
anos com Calçadão, é impossível de ser freada”. O 
secretário dos Transportes também previa a criação de 
centros comerciais secundários, ao redor das estações 
do Trensurb, trazendo vantagens às populações dos 
bairros, que não mais precisarão se deslocar ao centro 
para consultas médicas, compras, lazer, etc. Contribui 
para isto, o transporte, cada dia mais oneroso em rela-
ção ao salário. “Outro ponto de interrogação, salienta 
Gerchman, para o futuro será, sem dúvida, a pressa 
para a ocupação do 2º Distrito, devido sua proximidade 
com o Pólo Petroquímico, facilidade de acesso a ter 
proporcionalmente suas terras baratas”. Como pontos 
positivos, numera o crescimento de uma consciência 
ecológica e um interesse pelo Plano Diretor, que não 
deve ocorrer somente através de técnicos e sim defen-
dido pela população.

Agenda tradicionalista

Olegar Lopes*

Os dois temas para serem trabalhados no ano de 
2017 pelas entidades tradicionalistas aprovados 
durante 65º Congresso Tradicionalista, além de 
ricos em conteúdos para serem trabalhados, são 
de fácil interpretação. 

O tema anual “Resgatando o legado de 47 – 
70 anos da Chama Crioula e o Grupo dos Oito” 
remete à chegada dos restos mortais de David 
Canabarro a Porto Alegre no início do mês de 
setembro de 1947, com o recrutamento de jo-
vens cavaleiros pelo jovem Paixão Côrtes para 
acompanhar os restos mortais de Canabarro do 
aeroporto até o cemitério da Santa Casa, ação 
de Paixão que fez surgir o Grupo dos Oito, bem 
como a Primeira Ronda e a Chama Crioula. Os 
interessados encontrarão um vasto campo para 

pesquisas.
Já o tema para a Semana Farroupilha 2017 

“Farroupilhas, idealistas, revolucionários e faze-
dores de história”, vai nortear palestras e o desfile 
temático. Os interessados vão encontrar vasto 
material literário a respeito do assunto.

São dois temas que recomendo não só aos tra-
dicionalistas, mas a todos gaúchos que de uma 
forma ou outra tenham interesse em saber quem 
somos e de onde viemos: “não sabe para onde vai 
quem não sabe de onde veio”. 

”Tradicionalista é aquele que usa a tradição 
como seu rumo, seu norte.” 

  
 

Tradicionalista - olegar.tradicionalista@yahoo.com

Tema para a Semana
Farroupilha 2017

ANO 1961
No gramado do Fiateci, em Porto Alegre, craques e dirigentes do Boa Vista Futebol Clube, 
fundado para defender a vila Rio Branco. Em pé, da esquerda para a direita: técnico Pitel, 
Juca, João Luiz, Beto, Jaci, madrinha Edi, Maria, Manoel, Vanderlei Dorneles (destaque 
de equipe) e Roni. Agachados, na mesma ordem: Júlio, Oscar, Roberão, Luiz, Norberto, 
massagista Frederico, Beto e Lori. (Do arquivo do fotógrafo Toninho Silva).

A história de Canoas, mês a mês

memória da cidade
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Dr. Ednilson S. O. 
Lautenschläger

Gastroenterologia e Endoscopia Digestiva
Cremers 18980

Atende Convênios IPE, Caixa Federal, 
Unimed, Fassem e Particulares 

CONSULTÓRIO: Rua 7 Povos, 200/401 - Canoas - F: 3466-9124

Prefeitura se une a empresas 
para ajudar famílias
Cestas básicas estão sendo entregues a pessoas carentes do município

A Secretaria Municipal 
de Trabalho, Cidadania 
e Assistência Social rece-
beu na última semana, 
a doação de cestas bási-
cas, feita pela empresa 
Dorf Ketal, localizada no 
bairro Pedreira. As ces-
tas foram entregues pelo 
Diretor, Sérgio Moretti, e 
pelo Gerente Industrial, 
Denilson Rodrigues, ao 
secretário Paulo Scalcon. 
“Estamos contribuindo, 
fazendo nossa parte”, disse 
o diretor Sérgio Moretti. A 
Dorf Ketal é uma empresa 
química com plantas em 
diferentes países e está 
há oito anos instalada em 
Nova Santa Rita.

A Rede Polo de super-
mercados, localizada no 

bairro Berto Círio, tam-
bém participa da corrente 
de solidariedade, com a 
arrecadação de alimentos 
que serão repassados à 
SMTCAS, e depois entre-
gues às famílias carentes.

Auxílio da
Prefeitura
A Prefeitura Munici-

pal também reforçou o 
estoque da SMTCAS com 
a compra de alimentos 
diversos e cestas básicas.

A Secretaria Municipal 
de Educação e Cultura 
(SMEC) também centrali-
zou a entrega de alimentos 
para a SMTCAS, a fim de 
que sejam distribuídos 
para famílias e/ou traba-
lhadores mais necessi-

tados. De acordo com o 
secretário Paulo Scalcon, 
diversos setores da co-
munidade também têm 
contribuído com doações 
de alimentos e máscaras, 
estas, para profissionais 
de saúde e assistência no 
município.

Cestas para
quem precisa
e/ou ficou
sem renda
As arrecadações que 

chegam à SMTCAS estão 
sendo entregues para fa-
mílias comprovadamente 
em situação de vulnera-
bilidade social, em função 
da quarentena ocasionada 
pela contaminação pelo 
Coronavírus, com priori-

dade, para trabalhadores 
informais, uma vez que 
beneficiários do Bolsa Fa-
mília irão receber o auxílio 
federal de R$ 600,00.

Processo
de avaliação
Profissionais da SM-

TCAS em contato com a 
família que solicita o auxi-
lio, verificam as condições 
e fazem o cruzamento de 
dados com o sistema Fede-
ral e Estadual, a fim de que 
o benefício seja entregue 
a quem realmente está 
necessitado.

Quem estiver em situ-
ação de vulnerabilidade 
pode fazer contato pelos 
fones e 989227065 (Ju-
liana).

Vigilância em Saúde e Defesa Civil orientam
comércio sobre quarentena

Equipes da Defesa Ci-
vil e Vigilância em Saúde 
estão verificando, junto 
ao comércio, o cumpri-
mento do decreto Es-
tadual que normativa o 
funcionamento de servi-
ços essenciais no período 
de quarentena por causa 
da pandemia do corona-
vírus.

Estão autorizados a 
funcionar serviços que 
comercializem alimen-
tação, farmácias, trans-
porte,  agropecuária, 
ferragens, madeireiras 
e óticas, mas para situ-
ações emergenciais e de 
atendimento restrito, 
um por vez, sem aglo-
meração.

Os comerciantes que 
não estão elencados en-
tre estes serviços estão 
sendo orientados a cum-
prir o decreto de quaren-
tena, única medida real-
mente eficaz para evitar 
a propagação do vírus, 
de acordo com estudos.

Nova Santa Rita ainda 
não registrou nenhum 

caso positivo de CO-
VID-19.

Permanecer em casa é 
a única forma de prote-
ção e também de preser-
var as equipes de traba-
lhadores da saúde desta 
doença, pois não há me-
dicamentos para a cura 
do Coronavírus ainda, 
diz a nota da Prefeitura.

Firmo Farias dos Santos, presidente

Nova Santa Rita
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PUBLICAÇÕES LEGAIS
Atas, Balanços e

Convocações de Empresas.

LIGUE 51 3472.3022

A arte está sendo usada 
como uma forma de res-
significação e de cidada-
nia para 12 apenados da 
comunidade LGBTQIAP+ 
do Complexo Prisional de 
Canoas (Pecan). A união 
dos projetos ‘Diversos e 
Plural’ e ‘Artinclusão’ in-
tegra arte e psicologia, 
oferecendo aulas semanais 
de pintura em tela, alterna-
das à terapia. No curso, 18 
telas foram produzidas e 
serão expostas no Museu 

ARTE

Museu Hugo Simões Lagranha terá
exposição de obras feitas por apenados

Municipal Hugo Simões 
Lagranha, localizado na 
Avenida Victor Barreto, 
2186, Centro, a partir de 15 
de fevereiro. A Prefeitura 
de Canoas apoia o projeto, 
por meio da Secretaria da 
Cultura, cedendo espaço 
para a mostra.

O trabalho em conjunto, 
entre o artista plástico Aloi-
zio Pedersen e a psicóloga 
Maristela Mostardeiro, 
tratou de questões do in-
consciente e das emoções. 

Dessa forma, trabalhando a 
autoimagem, a autoestima 
e a identidade dos apena-
dos, reestabelecendo a au-
toconfiança e devolvendo a 
dignidade ao grupo.

“Muitos foram expulsos 
de casa, já sofreram vio-
lência na escola, nas ruas. 
Então, a ideia do projeto 
era trazer a arte para ressig-
nificar a violência, porque 
eu sempre acreditei que 
a arte é importante para 
transformar a violência”, 

salientou a psicóloga, que 
está há três anos na Pecan.

As 12 telas individu-
ais e as seis obras coleti-
vas exploram os medos, 
ansiedades e angústias 
dos artistas. Inspirados 
também no movimento 
artístico Expressionista, os 
trabalhos serão vendidos e 
o valor, revertido em kits 
de necessidade pessoal, 
como produtos de higiene, 
vestuário e acessórios para 
os apenados.

Vinícius Thoramann/Divulgação/OT

Atividades de esporte e lazer no Litoral
Norte e show “Resenha do Lukinhas”,
em Itapuã, neste final de semana 

A agenda do Estação 
Verão Sesc 2024 no Li-
toral Norte – Tramandaí, 
Torres e Quintão – e na 
Prainha de Itapuã, em 
Viamão, segue repleta 
de atrações gratuitas por 
mais uma semana. Em 
todas as Casas de Verão 
Sesc, moradores e vera-
nistas podem aproveitar 
o empréstimo de cadei-
ras e guarda-sóis, assim 
como auxílio para banho 
acessível, com a cadeira 
anfíbia, para pessoas com 
mobilidade reduzida. 

A programação com-
pleta de 24 a 28 de janeiro 
pode ser conferida abaixo 
e também no site www.
sesc-rs.com.br/estacao-
verao, e inclui atividades 
como aulas de ritmos e 

ESTAÇÃO VERÃO SESC 

funcional, surf, beach ten-
nis, futebol para crianças e 
até show cultural.

Em Tramandaí e Torres, 
o descanso pós-prática 
de exercícios físicos ou 
esportes está garantido 
com a Quick Massagem, 
oferecida na conhecida 
“Capital das Praias”, de 
sexta a domingo, das 09h 
às 16h e, na Praia Grande, 
desde hoje, 24 de janeiro, 
até domingo, das 09h às 
12h e das 14h às 16h20. 

Em Quintão, a Casa de 
Verão Sesc funciona aos 
finais de semana, das 09h 
às 20h, e o destaque desta 
semana é a “Cãominhada”, 
que acontecerá no sábado, 
dia 27, às 19h. Tutores es-
tão convidados a levar seus 
pets para um passeio diver-

Sesc/Divulgação/OT

tido pela beira-mar. Às 16h 
de domingo, 28 de janeiro, o 
grupo de pagode “Resenha 
do Lukinhas” apresenta um 
show em Itapuã, também 
com entrada franca.

O Estação Verão Sesc 
acontece em parceria com 
as Prefeituras Municipais 
e, no caso de Tramandaí e 

Torres, ainda conta com o 
patrocínio das Farmácias 
São João e Nívea. Mais 
informações podem ser 
obtidas com as Unidades 
Sesc pelos telefones (51) 
3684-3736 (Tramandaí), 
(51) 3626-9400 (Torres) e 
(51) 3485-9914 (Viamão/
Itapuã e Quintão).

SINDICATO DOS PROFISSIONAIS EM
EDUCAÇÃO MUNICIPAL DE CANOAS

SIMPROCAN

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Diretoria do Sindicato dos Profissionais em Educação Muni-
cipal de Canoas, no uso de suas atribuições, CONVOCA todos 
os ASSOCIADOS em dia com suas obrigações para Assembleia 
Geral Extraordinária, no dia, local e horário bem como o motivo 
especificado abaixo:
Data: 20/02/2024

Horário: 1ª chamada – 18h 30 min
               2ª chamada – 19h

Local: PLATAFORMA GOOGLE
(Envio do acesso através de email)

PAUTA: 
 Contribuição Assistencial

SIMONE RIET GOULART
Presidente do Sinprocan
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Esta semana, ao final de uma sessão de men-
toria com um atleta de categoria de base de um 
grande clube gaúcho, enquanto discutíamos sobre 
sistemas, esquemas, modelo de jogo e tomadas de 
decisão, a partir das funções táticas que ele precisa 
executar em campo, surgiu um tema polêmico, prin-
cipalmente para aqueles que estão na categoria de 
base, as competições de verão extra clube. Aqueles 
convites para reforçar escolas e equipes de menor 
expressão. Alguns pontos precisam ser muito bem 
avaliados por pais, responsáveis e empresários.  O 
primeiro ponto é o período de descanso mental. O 
adulto necessita de férias após um ano de trabalho 
onde temos que conviver com metas, pressões, 
compromissos, muitas vezes competições inter-
nas com colegas de trabalho, e claro, sempre tem 
aquele medo de uma demissão inesperada. Pense 
em um atleta em formação, que passou o ano basi-
camente sob as mesmas situações: Metas = Títulos 
a conquistar; Pressões = desempenho em campo;  
Compromissos= treinos, competições e viagens; 
Competições Internas = perder a posição para um 
colega de grupo. Agora te coloca no lugar dele ten-
do 10, 12, 14 anos. Se um adulto, que, teoricamente, 
já está preparado emocionalmente para viver tudo 
isso sucumbe, imagina uma criança ou adolescente, 
que ainda está aprendendo a lidar com suas emoções 
e com seu corpo. Isso pode ser um tijolinho a mais 
rumo a especialização precoce, um assunto que 
merece uma coluna inteira. O segundo ponto é o 
período de recuperação física deste Futuro Craque. 
Tu já ouviste falar na síndrome de overtrainning?  
Trata-se de um problema que ocorre quando o atleta 
faz mais exercícios do que seu corpo é capaz de 
se recuperar. Os malefícios passam por problemas 
musculares, articulares, passando pelo sistema 
imunológico e atingindo o psicológico do atleta. 
Tudo isso por uma sobrecarga física excessiva. Mas 
esta parte “aquele treinador teu amigo”, que fez 
um convite para o teu filho reforçar a equipe dele 
não te conta né? E quando acontece não te ajuda a 
resolver, podendo ser tarde demais. O terceiro ponto 
é, qual a vantagem para o atleta que chegou aonde 
queria, o Grande clube, jogar essas competições por 
escolinhas e equipes menores? Qual a vantagem de 
jogar contra atletas de nível inferior? Alguns pais 
já me disseram “Ah, é para ele se manter ativo nas 
férias”, ou então “é para manter a competitividade 
dele”. Senhoras e senhores, indivíduos uma vez 
competitivos, serão sempre competitivos, até no 
par ou ímpar. A competitividade corre nas veias 
dos atletas de alto nível. Mas podem diminuir seu 
desempenho se estiverem muito cansados. Isto que 
nem entramos no mérito quanto ao risco de lesões. 
Como apresentar no clube após férias, um atleta 
lesionado? E por último, questiono a capacidade 
de formação destes “treinadores” que, na verdade, 
são somente selecionadores. Que para poderem 
competir em um nível maior precisam convidar, 
peneirar, selecionar alunos de outras escolas ou 
clubes, para não passarem vergonha nessas com-
petições. Muitos se apresentam como professores 
de escolas de futebol. Só que não conseguem ser 
competitivos utilizando somente os seus alunos, 
que pagam a mensalidade buscando evoluir e ter 
oportunidades. E aí, a pergunta final que fica é: Será 
que vale a pena expor este Futuro Craque e colocar 
em risco uma carreira, por um campeonatinho fora 
do clube? Grande abraço a todos.

A importância das Férias 
para o jogador de base

O Complexo Esportivo 
da Ulbra passou a receber 
dois novos times do futebol 
feminino do Grêmio. As 
equipes da área de formação 
sub-15 e sub-17 iniciaram os 
treinamentos nas instalações 
do Campus Canoas, juntan-
do-se ao sub-20 e ao time 
profissional, que já tinham o 
Complexo como seu Centro 
de Treinamento. A apresenta-
ção para a temporada de 2024 
foi na quarta-feira, 17, junto 
da diretoria, coordenação e 
comissão técnica do clube.

A chegada das novas dele-
gações das Gurias Gremistas 
faz parte de uma estratégia 
do Grêmio em centralizar o 
Complexo Esportivo como 

CONCENTRAÇÃO EM CANOAS

Categorias de base do feminino
do Grêmio também treinam na Ulbra

a sede do seu departamento 
de futebol feminino. “Essa 
parceria com a Ulbra foi 
um ponto extremamente 
importante para a evolução 
do futebol feminino dentro 
do Grêmio. Unir a base ao 
profissional foi uma das eta-
pas mais importantes dentro 
desse processo evolutivo”, 
conta a diretora da base do 
Departamento de Futebol 
Feminino do Grêmio, Sandra 
Dalmas.

Firmada em agosto de 
2023, a parceria entre o Grê-
mio e a Ulbra faz parte da 
retomada do apoio ao esporte 
pela Instituição, reconhecida 
pelo seu histórico de revelar 
esportistas e dos êxitos ob-

tidos no Brasil e no mundo. 
Os gestores da Ulbra Sport, 
Hans Kuchenbecker e Gil-
son “Mão de Pilão” Alves 
Bernardo, destacam que a 
infraestrutura oferecida foi 
crucial para que o acordo 
entre o time e a Universidade 
fosse selado, além da pos-

sibilidade da troca contínua 
de experiências. “As atletas 
vão receber atendimento de 
cursos do Ensino Superior 
e, ao mesmo tempo, passam 
toda a expertise do futebol 
de campo feminino para o 
curso de Educação Física, por 
exemplo”, diz Mão de Pilão.

Divulgação/OT

Atleta canoense Alanis Macedo vence
campeonato europeu de Jiu-jitsu 

Sede do Sport Club Oriente fica destruída após 
temporal e diretoria pede ajuda da sociedade

Atleta canoense de Jiu-
-Jitsu, Alanis Macedo com-
petiu na França na última 
semana e, mais uma vez, es-
teve no topo do pódio. Ela 
foi campeã do campeonato 
europeu, correspondendo a 
todas as expectativas, já que 
a atleta é considerada uma 
promessa no esporte.

Trajetória vitoriosa
Em junho de 2023, 

Após o temporal que 
devastou nossa sede, a dire-
toria do Sport Club Oriente 
pede apoio à comunidade 
para reconstruirmos o pa-
trimônio do clube. 

De acordo com dirigen-
tes, qualquer tipo de aju-
da será bem-vinda, seja 
mão de obra, doação de 
materiais de construção e 
principalmente ajuda finan-
ceira. A chave de pix para 

CAMPEÃ DE NOVO

RECONSTRUÇÃO

Alanis brilhou no cenário 
mundial do Jiu-Jitsu ao con-
quistar a medalha de prata 
nas categorias peso pena 
e absoluto do Campeonato 
Mundial. Antes disso ela 
já era destaque estadual e 
brasileiro. O evento, organi-
zado pela International Bra-
zilian Jiu Jitsu Federation 
(IBJJF), foi realizado em 
Long Beach, nos Estados 
Unidos, em junho de 2023.

doações é: 05896806094 
(Hector de Andrade).

“Brevemente, faremos 
prestação de contas em 
nossos veículos de comu-
nicação. Ressaltamos que 
a conta bancária do clube 
não possui pix, por isso 
a utilização da chave de 
nosso secretário. Ademais, 
resolveremos essa situa-
ção, prestaremos contas 
e traremos os dados de 

Arquivo pessoal

Divulgação/OT

Sobre a atleta
A canoense pra-

tica jiu-jítsu desde 
os 9 anos de idade, 
e é também campeã 
brasileira, campeã 
sul americana, e vi-
ce-campeã mundial.

transferência de todas as 
doações. Seguimos juntos, 
com lealdade, transparência 

e ética. A diretoria do Sport 
Club Oriente agradece sua 
torcida”.
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Estamos
prontos para

te atender

(51)3472-3022
@jornaltimoneirocanoas

3472.3022

anuncie
aquiAnuncie seus serviços,

receitas, delivery e dicas de
pratos na coluna NO FORNO!

FAÇA PARTE DA COLUNA
SAIU DO FORNO

(51) 3466-9858        (51) 99717-3305 

 • Conexões para Gás, Hidráulicos e Pneumáticos
 • Válvulas •Reguladores • Ferragens em Geral • Peças para fogões,

panelas e fogareiros

Avenida Getúlio Vargas, 7410, Canoas. 

A CAN Assessoria Contábil e
Fiscal, oferece um serviço
personalizado, para que o

cliente possa acompanhar o
seu desenvolvimento de

forma clara.
 

Um escritório de
contabilidade com

resultados, eficiência e
tranquilidade, uma extensão

da sua empresa.
 

CAN ASSESSORIA CONTÁBIL E
FISCAL

Ligue ou chame no whatsLigue ou chame no whats

(51) 98460-7761(51) 98460-7761

    canassessoriacontabil@gmail.comcanassessoriacontabil@gmail.com

RECEITA DE FAMÍLIA

Ingredientes
a3 ovos
a1 xícara de açúcar 
a1 colher de sopa de margarina
a2 xícaras de farinha trigo
a2 xícaras de Nescau
a1 xícara de água quente
a1 colher de sopa rasa de
fermento em pó

Modo de preparo:
Bater as claras em neve e reservar. Misturar as gemas, o açúcar e a margarina. Depois,  
acrescentar farinha, Nescau, água e misturar bem. Por fim, misturar as claras em neve com 
uma colher e depois colocar fermento. Untar uma forma e assar por 30 a 40 min a 180°.

Cobertura
a1 lata leite condensado
a2 colheres sopa Nescau
aCozinhar e deixar no ponto de brigadeiro mole.

BOLO DE CHOCOLATE
DA SOGRINHA

Mantendo a tradição de muito 
burguer, sal e brasa, agora o BSB está 
de casa nova. Localizado na Rua Pin-
gos de Ouro, 22, Canoas, o ambiente 
conta com uma área externa ampla e 
com direto a mesas na pista de skate. 
Do cardápio, não deixem de provar 
o famoso hambúrguer com raclette 
(queijo derretido na mesa, um show).

Localizado na Rua Coronel Vicen-
te, 273, Canoas, o Bambu tem um 
rodízio de pastéis de massa caseira 
com quase 40 sabores + batata frita 
+ polentinha + Coca e água (com 
e sem gás) liberadas por R$ 69,90. 
Nós amamos a novidade!

O ano começou com novidades em Canoas, e nós fomos correndo conferir! Tem novo 
rodízio de pastéis, tem hamburgueria conhecida que se mudou e o novo endereço está super 
legal, e tem cafeteria nova na cidade. Estão sabendo? Se ainda não estavam, anotem as 
dicas que separei e aproveitem!

Saiu do Forno! Giovanna Parise @comologotreino
@fornocast

Bambu Rodíziode Pastéis 

BSB Hamburgueria

Localizada na Av. Dr. Sezefredo 
Azambuja Vieira, 1684, Canoas, essa 

novidade promete café com muito 
carinho! O ambiente moderno e com 

uma identidade visual linda, é uma 
ótima dica para os amantes de café 

e até para quem quer trabalhar de 
algum lugar diferente. 

Guido Café & Co

Novidades gastronômicas na cidade


